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«промышленность и инновации»

совместныЙ труд объединяем 
промышленная политика края в ближайшие пять 
лет, как заявляют региональные чиновники, будет 
строиться на основе разработанной в этом году и 
согласованной с руководителями крупных пред-
приятий концепции. ставка в документе делается 
на развитие добывающих отраслей, сегмент, в ко-
тором пермский край традиционно наиболее кон-
курентоспособен. тем не менее, поддержка инно-
вационных инициатив, в том числе малых, заявле-
на как одна из основных задач. а для ее решения 
планируется развивать в крае кооперацию и соз-
давать центры компетенции российского и даже 
международного уровня.
принцип кластерной организации в качестве одной 
из ключевых моделей развития промышленности 
пермского края был заявлен краевыми властями 

еще лет пять назад. о намерении объединиться под 
модной вывеской неоднократно заявляли самые 
разные предприятия практически из всех более 
или менее развитых в крае отраслей. реальных ре-
зультатов пока добились только моторостроители. 
созданный по инициативе оао «протон-пм» тех-
нополис «новый Звездный», именующийся теперь 
«инновационным территориальным кластером», 
закрепился во всех региональных программах раз-
вития и вошел в официальный список из 25 кла-
стеров федерального значения. в него же наме-
рен попасть до конца этого года сформированный 
на базе оао «пнппк» кластер «Фотоника». осо-
бая роль в этом проекте отводится заводу «инкаб», 
который станет вторым в россии производителем 
оптического кабеля, встроенный в грозозащитный 
трос. еще два: iT-кластер (с якорными предприяти-

ями оао «прогноз» и Зао «Эр-телеком Холдинг») 
и «новая химия» (на базе пермского порохового 
завода) дрейфуют в пространстве идей, рабочих 
групп и соглашений о намерениях. в разное вре-
мя говорили еще о создании лесопромышленного, 
фармацевтического и биотехнологического кла-
стеров.
основная идея такого принципа взаимодействия 
заключается в том, чтобы за счет кооперации боль-
шого количества взаимосвязанных предприятий 
обмениваться лучшими практиками и техноло-
гиями, снижать издержки и повышать конкурен-
тоспособность. «кластеры существуют вне зави-
симости от того, прилагаются для этого какие-
то специальные усилия или нет, — говорит экс-
председатель правительства пермского края, воз-
главляющий сейчас проектный офис центра обра-

игра в кластеры осенью губернатор 
пермского края виктор басаргин утвердил основы 
промышленноЙ политики региона на ближаЙшие пять лет. 
новыЙ документ предполагает создание в регионе центров 
компетенции россиЙского и мирового уровня и развитие 
кооперации между предприятиями. попытки объединить 
предприятия в кластеры предпринимались и раньше, 
однако пока в прикамье дальше всех продвинулся центр 
двигателестроения «новыЙ звездныЙ». создание новых 
кластеров остановилось на стадии обсуждениЙ. окСана аСтаФЬЕВа

СООбщЕСТВО пО ИНТЕРЕСАМ
Несмотря на неблагоприятную ситуа-
цию в экономике, промпроизводство в 
крае продолжает расти. Согласно офи-
циальной статистике, за девять месяцев 
этого года промпроизводство выросло 
почти на 10 %. 
Впрочем, промышленники уже осторож-
ничают с высказываниями о дальней-
ших перспективах. В частности, запла-
нированные инвестиционные проекты в 
результате роста курса иностранной 
валюты по отношению к рублю сильно 
подорожали. Некоторые компании уже 
заявили об отказе от инвестиционных 
планов. 
Краевые власти, казалось бы, не дер-
жатся в стороне от проблемы промыш-
ленников. Недавно были приняты осно-
вы новой промышленной политики края. 
Чиновники пообещали поддержку про-
мышленникам со всех сторон, в том 
числе и лоббирование их интересов на 
федеральном уровне. Кроме того, 
помочь в достижении высоких резуль-
татов им должен и принцип объедине-
ния предприятий в кластеры «по интере-
сам».  Кластеры должны представлять 
собой цепочку взаимосвязанных пред-
приятий, объединяющихся в полный 
цикл: от проведения научных исследо-
ваний до создания конечного продукта. 
Власти в этом вопросе участвуют лишь 
как модераторы, признавая, что их 
задача не подтолкнуть предприятия к 
объединению, а  помочь предпринима-
телям официально оформить уже име-
ющиеся отношения.
В сухом остатке мы имеем следующую 
картину: власти искренне хотят помочь 
предприятиям, но лишь словом. На деле 
же пермский край решил отказаться от 
льготы по налогу на прибыль, что в 
нынешней экономической ситуации не 
может не сказаться негативно на работе 
большинства промышленников. Но в 
условиях дефицита бюджета каждый 
сам за себя. 

ВИКТОР бАСАРгИН УТВЕРДИЛ  ОСНОВЫ пРОМЫшЛЕННОЙ пОЛИТИКИ РЕгИОНА НА бЛИжАЙшИЕ пяТь ЛЕТ
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основная идея кластерного 
принципа взаимодеЙствия 
заключается в том, чтобы за счет 
кооперации большого количества 
взаимосвязанных предприятиЙ 
обмениваться лучшими 
практиками и технологиями, 
снижать издержки и повышать 
конкурентоспособность
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зовательных разработок бизнес-школы «сколко-
во» михаил антонов. — по сути, это цепочка вза-
имосвязанных предприятий, объединяющихся в 
полный цикл: от проведения научных исследова-
ний до создания конечного продукта. разумеется, 
есть такие объединения и в перми, тут изобретать 
велосипед не приходится. например, семь-десять 
лет назад пермские моторостроительные предпри-
ятия начали осваивать новый для них вид продук-
ции и новые рынки — производство газотурбин-
ных установок. не употребляя слов „инновация“ и 
„кластер“, тем не менее, они его, по сути, и созда-
ли». во многом именно на этих давно сформиро-
вавшихся и устоявшихся связях между предпри-
ятиями бывшего моторостроительного комплек-
са держится кластер «новый Звездный». из трид-
цати с лишним входящих в него компаний реаль-
ная кооперация существует между десятью-пят-
надцатью, остальные пока являются участниками 
кластера только на бумаге, считает руководитель 
департамента кластерного развития оао «корпо-
рация развития пермского края» марат Гакашев.

новыЙ старыЙ звездныЙ «корпора-
ция развития» в сентябре этого года стала офици-
альной управляющей компанией технополиса «но-
вый Звездный», взяв на себя большую часть ор-
ганизационной и методической работы, а заодно 
и задачу до конца года увеличить число активных 
участников кластера до 40, за следующую пару лет 
— удвоить их количество. «для того чтобы возник 
тот синергетический эффект, которого мы ожида-
ем от кооперации, нужно, чтобы кластер состоял 
из 80–100 активных участников», — считает марат 
Гакашев. по его словам, малый наукоемкий биз-
нес, инновационные идеи которого, как предпола-
гается, и должны обеспечивать успех всего объе-
динения, входит в проект довольно медленно. «ос-
новная сложность в том, чтобы найти общий про-
ект, который будет реализовываться не только в 
интересах какого-то конкретного предприятия, но 
будет работать на весь пул, проект, в который смо-
гут вложиться все предприятия и получить от него 
отдачу, — объясняет генеральный директор оао 
„протон-пм“ игорь арбузов. — а поскольку каж-
дое предприятие заинтересовано в первую очередь 
все-таки в развитии собственной площадки, у всех 
разные акционеры и собственные цели, найти эф-
фективные способы взаимодействия — не такая 
уж тривиальная задача».
впрочем, помимо традиционной кооперации в 
рамках технополиса удалось реализовать еще два 
довольно масштабных проекта. так, ряд участни-
ков кластера, среди которых «протон-пм», ооо 
«пром-ойл», ооо «крмЗ», оао «станкопром» и 
оба пермских национальных исследовательских 
университета, организовали совместное произ-
водство высокотехнологичных станков для обра-
ботки специальных конструкционных сплавов и 
сталей. первый опытный станок уже установлен на 
промплощадке «протон-пм» и проходит пуско-на-
ладку и испытания. после выхода на полную мощ-
ность в год планируется выпускать до 280 станков. 
предполагается, что пермские станки смогут по-
теснить на рынке аналогичное оборудование ко-
рейских и европейских производителей. в еще 

один проект технополиса — создание производ-
ства микрогазотурбинных энергетических агрега-
тов — включились ооо «лаборатория энергоэф-
фективных решений», центр порошкового мате-
риаловедения и основной разработчик ниокр — 
политех. Участники планируют разработать и вы-
вести на рынок малые электростанции и тЭц мощ-
ностью до 200 квт, работающие на техногенных ви-
дах топлива. «ко мне каждый день обращаются со 
своими предложениями по два-три предприятия, 
желающие войти в кластер, — говорит игорь ар-
бузов. — малый бизнес понял, что кластер может 
дать им существенный толчок для развития».
дополнительные возможности для развития и од-
новременно явное подтверждение успешности 
проекта появятся, если технополис сумеет побе-
дить в конкурсе минэкономразвития на получение 
господдержки из федерального бюджета. «новый 
Звездный» подал заявку на софинансирование 
расходов на создание инжинирингового центра, 
ряда образовательных проектов и услуги управля-
ющей компании в размере 300 млн руб. итогов кон-
курса ожидают в начале декабря. но если источни-
ки финансирования развития промышленной пло-
щадки более или менее определены, то привлечь 
деньги на создание социальной инфраструктуры, 
а из новых лядов, где базируется технополис, пла-
нируется создать комфортный и удобный поселок 
для инноваторов, пока удается хуже. «если мы го-
ворим о разработке новых технологий, создании 
наукоемких, конкурентоспособных производств, 
значит, ключевой задачей является привлечение 
кадров, — объясняет игорь арбузов. — при этом 
все специалисты, которые есть в перми, уже заня-
ты на тех же входящих в кластер предприятиях, то 
есть речь идет о переезде специалистов из других 
городов. а чтобы их привлечь, нужно создать со-
ответствующие условия, и не только для работы, 
но и для жизни». Устойчивые и разнообразные ко-
операционные связи между участниками кластера 
и вся необходимая для их реализации инфраструк-
тура, по оценке господина арбузова, будут созда-
ны к 2017 году. Это срок окончания первого эта-
па реализации проекта, и уложиться в него впол-
не реально, оптимистично полагает руководитель 
предприятия.

кластер коррекции в правительстве счи-
тают, что кластер нельзя сформировать волевым 
решением стороннего интересанта, будь то власть 
или даже крупный производитель, — кластерные 
объединения складываются на основе объективных 
предпосылок и длительного опыта сотрудничества. 
свою задачу чиновники видят в том, чтобы помочь 
предпринимателям официально оформить уже 
имеющиеся отношения. «кластеры не создаются, 
это все-таки уже наладившиеся кооперационные 
связи между предприятиями, учебными заведени-
ями и научными центрами, насаждение гениальных 
идей извне не приносит ожидаемого результата, — 
считает заместитель председателя правительства 
пермского края алексей Чибисов. — поэтому мы 
не создаем кластеры, мы их „упаковываем“». при-
чем, если несколько лет назад чиновники пусть не 
инициировали, но активно поддерживали процесс 
появления новых кластерных инициатив, то сейчас 

решили сосредоточиться на поддержке двух-трех 
наиболее перспективных объединений. «промыш-
ленность и экономика могут развиваться по не-
скольким моделям, кластерное развитие — одна 
из них. не скажу, что мы считаем это направление 
важнейшим, но одним из важных — да. но здесь 
не надо гнаться за количеством. сначала мы долж-
ны добиться максимально возможного эффекта на 
примере одного-двух-трех кластеров. невозможно 
создать 20 кластеров и пытаться их одновременно 
развить», — считает алексей Чибисов. на примере 
этих двух-трех пилотных проектов чиновники наме-
рены отработать методику формирования класте-
ров, принципы их взаимодействия с органами вла-
сти и способы решения разного рода организаци-
онных проблем. «в регионе пока нет четкой модели 
развития кластеров. мы сейчас только приходим 
к описанию теории создания механизма кластер-
ной организации. когда мы это сделаем, мы нако-
нец получим ожидаемый эффект», — говорит ма-
рат Гакашев. оценить эффективность работы пи-
лотных кластеров чиновники собираются по итогам 
следующего года.

кроме уже заявивших о себе промышленных групп, 
кластерный потенциал есть и в других отраслях, счи-
тают эксперты. так, председатель комитета по эко-
номическому развитию и налогам законодательно-
го собрания пермского края елена Гилязова пред-
лагает обратить внимание даже на направления, где 
устойчивое сотрудничество между предприятиями 
еще не сложилось. «на территории края мы имеем, 
например, до 70% компонентов цепи по производ-
ству красок, аналогичная ситуация в отрасли удо-
брений. было бы интересно привлечь сюда пред-
приятия, которые замкнули бы этот цикл. мы не мо-
жем похвастаться близостью к рынкам сбыта, но за-
то мы находимся в непосредственной близости к ис-
точникам сырья, у нас есть трудовые ресурсы, каче-
ственная научная база, образовательные возможно-
сти. все это можно использовать для привлечения 
в регион новых игроков. пока сделать это не полу-
чилось, на что есть как экономические, так и поли-
тические причины. если у правительства края есть 
понимание, как реально создать новые кластеры, а 
не приклеивать табличку к существующим, было бы 
очень интересно», — считает госпожа Гилязова.  n

ТЕхНОпОЛИС «НОВЫЙ ЗВЕЗДНЫЙ» — НАИбОЛЕЕ УСпЕшНЫЙ пРИМЕР РАЗВИТИя КЛАСТЕРА В пРИКАМьЕ

М
ак

С
и

М
 к

и
М

ЕР
л

и
н

Г

кроме уже заявивших о себе 
промышленных групп, 
кластерныЙ потенциал есть 
и в других отраслях, считают 
эксперты



Чтобы летать

Пермский моторный завод — это «умное» производство, на ко-
тором работают умные специалисты: руководители, инжене-
ры, технологи, рабочие. Здесь выпускаются наукоемкие изде-
лия с использованием  современных технологий и принципиаль-
но новых логистических решений. У завода нет границ, так как 
«умная» кооперация с другими предприятиями  позволяет изго-
товить изделие любой сложности в сжатые сроки с минималь-
ными затратами и максимальной прибылью.

Когда-то все было просто 
— рабочих для промышленных 
предприятий обучали в професси-
онально-технических училищах, 
инженеров готовили вузы по всей 
стране и распределяли по регио-
нам. Предприятиям оставалось 
только отбирать лучших выпуск-
ников. Сегодня — обратная ситуа-
ция. Промышленники, заинтере-
сованные в квалифицированных 
сотрудниках, совместно с учебны-
ми заведениями выстраивают мо-
дель обучения квалифицирован-
ных кадров.

Готовим инженеров 
высшей Пробы

Если спросить у директора по 
персоналу Пермского моторного 
завода Ирины Судиловской, каких 
сотрудников предприятию не хва-
тает сегодня острее всего, она от-
ветит, не раздумывая — квалифи-
цированных специалистов инже-
нерных направлений. 

Переоснащение производ-
ства меняет традиционные подхо-
ды. Современный станок в состо-
янии произвести самодиагности-
ку, оценить свою загрузку, выдать 
рекомендации. Мир производства 
становится все более и более сете-
вым. Оборудование связано меж-
ду собой не только технологиче-
ской цепочкой, но и информаци-
онными потоками.

Сегодня уже недостаточно 
обладать базовыми инженерны-
ми знаниями. Быстро меняюща-
яся высокотехнологичная среда 
предъявляет новые требования к 
персоналу. Так,  инженерный со-
став должен не только владеть тех-
нологией, но и просчитывать эко-
номическую целесообразность 
предлагаемых технических и тех-
нологических решений. 

Единственный пермский «по-
ставщик» выпускников с высшим 
техническим образованием — 
Пермский национальный иссле-
довательский политехнический 
университет (ПНИПУ) — готовит 
специалистов для всей пермской 
промышленности: от нефтяной 
отрасли до предприятий, специ-
ализирующихся на порошковой 
металлургии. Поэтому конкури-
ровать приходится на старте — ли-
бо отбирать лучших, привлекая их 
на практику и предлагая интерес-
ные условия по оплате и карьер-
ному росту, либо размещать заказ 
на подготовку студентов  нужных 
специальностей.

«Мы осуществляем целевой 
набор абитуриентов, а также  по-
вышаем  квалификацию наших 
сотрудников не только в ПНИ-
ПУ, но и в Уральском федераль-

ном университете, МГТУ им. Ба-
умана, и в Российском государ-
ственном технологическом уни-
верситете им. Циолковского, и в 
Уфимском государственном ави-
ационном техническом  универ-
ситете для углубления знаний в 
рамках той или иной специали-
зации.  В настоящий момент по-
требность ПМЗ в специалистах-
инженерах — порядка 200 чело-
век, — говорит Ирина Судилов-
ская. — За  9 месяцев  этого года 
на предприятии прошли практи-
ку 111 студентов, которые оцени-
ли выбранную профессию, полу-
чив практический навык на на-
шем  предприятии. Сейчас слож-
но сказать, какой процент из них 
по окончании вуза придет на за-
вод, — статистика свидетельству-
ет о невысоком коэффициенте за-
крепления на предприятии. Так, в 
этом году на Пермский моторный 
завод трудоустроены лишь 40 вы-
пускников ПНИПУ». 

Искреннее изумление вызы-
вает тот факт, что в «нулевые» в 
пермском политехе «исчезла» ка-
федра литья. Сегодня сохранена 
лишь специальность (то есть груп-
па с набором всего 20 человек). 
А это был главный научный центр 
для предприятий пермского дви-
гателестроения. Для исправления 
сложившейся ситуации в августе 
этого года Пермский моторный 
завод заключил договор о взаим-
ном  сотрудничестве с Пермским 
авиационным техникумом им. 
А.Д. Швецова и Институтом ма-
териаловедения и металлургии 
Уральского федерального универ-
ситета, при этом предметно и со-
держательно проработан вопрос  
непрерывности цикла обучения 
в цепочке   ссуз — вуз. Выпускни-
ки техникума с 2015 учебного года 
смогут поступить на третий курс в 
УрФУ.   

Учитывают интересы пред-
приятия и в ПНИПУ — в этом году 
по инициативе ПМЗ там будет от-
крыта базовая кафедра «Газотур-
бинные технологии». Преподава-
тельский состав — это в основном 
специалисты завода. Сейчас идет 
совместная проработка програм-
мы кафедры и составление учеб-
ного плана. 

Потребность в рабочих про-
фессиях закрывают Пермский 
авиационный техникум име-
ни А.Д. Швецова (ПАТ) и Перм-
ский техникум промышленных 
и информационных технологий 
(ПТПИТ). Кроме того, на заводе 
действует учебный центр, обеспе-
чивающий подготовку и повыше-
ние квалификации сотрудников. 
В августе этого года Центр полу-

чил лицензию на 195 видов обра-
зовательных программ, что урав-
нивает его по потенциалу со сред-
ним специальным учебным заве-
дением. Основные преподаватели 
Центра —  квалифицированные 
сотрудники предприятия.  

«Восполнять дефицит рабочих 
рук мы научились. Те профессио-
нальные навыки и знания, кото-
рые востребованы на предприя-
тии, мы даем сами», — добавляет 
директор по персоналу.

КаК Повысить 
эффеКтивность 
обраЗования 

Чтобы выйти за рамки сло-
жившейся системы, ПМЗ стал од-
ним из активных участников фе-
дерального проекта развития ду-
ального образования в России. 
Благодаря тесному сотрудниче-
ству предприятия и Пермской 
торгово-промышленной палаты  
Пермский край оказался в этом 
пилотном проекте и получил под-
держку Агентства стратегических 
инициатив. С 2014 года в рамках 
федерального проекта «Подготов-
ка рабочих кадров, соответству-
ющих требованиям высокотех-
нологических отраслей промыш-
ленности, на основе дуального об-
разования» в ПАТ и ПТПИТ нача-
лось обучение 75 будущих сотруд-
ников Пермского моторного заво-
да по трем основным специально-
стям. А через год таких студентов 
будет уже 150.

Дуальное образование отли-
чается от привычной производ-
ственной практики нескольки-
ми принципиальными момента-
ми. Самый основной — это вре-
мя, которое предприятие потра-
тит на организацию процесса об-
учения профессии своих будущих 
сотрудников через качественный 
институт наставничества. Обыч-
но студентов в обязательном по-
рядке «брали» на производствен-
ную практику на пару недель в 
течение одного учебного года, и 

всем казалось это нормальным, 
поскольку выпускника все равно 
приходилось потом доучивать не-
посредственно на рабочем месте, 
то есть «подгонять» под потребно-
сти конкретного производствен-
ного предприятия. 

«Система дуального обучения 
— это другой формат подготовки 
специалистов. Обучение персона-
ла производится одновременно на 
базе предприятия и образователь-
ного учреждения. Такой формат 
вводится, начиная с первого года 
обучения, и предполагает, что слу-
шатель должен получать практи-
ческие навыки параллельно с по-
лучением теоретических знаний, 
— говорит Ирина Судиловская. — 
По правилам дуального образова-
ния распределение времени прак-
тических и теоретических заня-
тий производится 50/50. Это по-
зволяет студенту сформировать 
необходимые компетенции, в по-
следующем сокращая сроки про-
фессиональной адаптации. И при 
таком варианте обучения особую 
роль играет институт наставниче-
ства, который был утрачен в пост-
советское время». 

все начинается со шКолы 
На Пермском моторном за-

воде убеждены, что начинать го-
товить кадры нужно со школы, с 
практики профессиональной ори-
ентации. Цепочка непрерывного 
образования «школа —  ссуз — вуз 
— предприятие» снова становится 
актуальной. В ближайших планах 
ПМЗ — выстраивание работы с 
несколькими школами Свердлов-
ского района Перми. Самое глав-
ное — заинтересовать ребят, что-
бы они осознанно выбирали про-
фессию и после школы шли учить-
ся в Пермский авиационный тех-
никум или в Пермский техникум 
промышленных и информацион-
ных технологий, а затем — в поли-
технический университет.

«Сегодня нет четкого пони-
мания профессии рабочего, — го-

ворит Ирина Судиловская. — Пе-
реоснащение современного про-
изводства, включая и наш завод,  
меняет традиционные подходы  
к использованию оборудования.
По сути, сейчас выполнение всех  
операций  на станке осуществля-
ется с использованием математи-
ческого моделирования, что сопо-
ставимо с работой в сложных ком-
пьютерных программах». 

Пермь — Промышленный 
центр россии 

Вопрос подготовки профес-
сиональных инженерных кадров 
актуален не только для Пермско-
го моторного завода, но и для 
всей российской промышлен-
ности. Именно поэтому адми-
нистрация Пермского края ини-
циировала проведение Инже-
нерно-промышленного фору-
ма, главная цель которого — изу-
чить наиболее успешные практи-
ки развития высокотехнологич-
ной индустрии с точки зрения 
обеспечения ее профессиональ-
ными кадрами. На форуме будут 
обсуждаться такие злобо дневные 
вопросы, как повышение стату-
са профессии инженера и подго-
товка инженерных кадров «под 
ключ», развитие внутрироссий-
ской и внутрирегиональной про-
изводственной кооперации и 
роль инженера в этом процессе, 
совместная реализация промыш-
ленной политики властью, биз-
несом и общественностью.

«Для нас самая актуальная 
задача сегодня — подготовить 
персонал для «умного производ-
ства», — говорит Ирина Судилов-
ская. — Для ее решения мы дей-
ствуем совместно как с пермски-
ми образовательными учрежде-
ниями, так и с ведущими россий-
скими вузами, тем самым воз-
рождая национальную систему 
подготовки практически ориен-
тированных инженерно-техно-
логических кадров».

КаК утоляет Кадровый голод один из Крупнейших 
российсКих производителей авиадвигателей
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модернизируЙ это пермским производителям товаров 
народного потребления среди других отраслеЙ экономики приходится 
сложнее всего в конкуренции с западными игроками. наша легкая и пищевая 
промышленность создавалась для нужд ссср, и в современных условиях у нее 
практически не было других шансов выжить, как быть поглощенноЙ в состав 
крупных холдингов. однако ее отдельные представители смогли модернизировать 
производство и наЙти новые ниши. анна БолЬяРоВа

удержать рынок многие пермские ком-
пании легкой промышленности были поглоще-
ны крупными игроками еще в начале 90-х. так, 
крупнейшего производителя пермских конфет 
оао «кондитерская фабрика „камская“» приоб-
рел швейцарский холдинг nestle, известный перм-
ский производитель бытовой химии оао «пемос» 
был куплен немецкими конкурентами из концерна 
Henkel, «перммолоко» сейчас является пермским 
филиалом «Юнимилка», кунгурский молкомбинат 
вошел в состав «вимм-билль-данн» и так далее. 
при этом местные бренды, как правило, упраздня-
ются. купленные заводы перепрофилируются под 
выпуск одного продукта и становятся монопро-
изводственными площадками. так, кондитерская 
фабрика «камская» сейчас в основном производит 
батончики KitKat, а на пермском «пемосе» в основ-
ном разливают «ласку». сохранитть собственное 
производство и выиграть борьбу с федеральными 
брендами удалось не всем оставшимся игрокам. 
но это возможно, главное — найти свою нишу.
одно из старейших пермских предприятий — оао 
«кондитерская фабрика „пермская“» образовано 
еще в 1982 году и до сих пор сохраняет самостоя-
тельность. несмотря на серьезную конкуренцию, 
доля пермской фабрики на рынке кондитерских 
изделий пермского края составляет 25%, в мас-
штабах страны — менее 1%.
Чтобы остаться на рынке, предприятие решило мо-
дернизировать свои производственные линии. так, 
осенью прошлого года кондитеры вложили 700 
тыс. евро в новую вафельную линию. срок оку-
паемости линии составляет пять-семь лет. «мы и 
до этого выпускали вафли, но оборудование было 
старое и физически изношенное», — пояснил ге-
неральный директор оао «кондитерская фабри-
ка „пермская“» борис швайцер. благодаря новому 
оборудованию рынок кондитерам удалось не толь-
ко удержать, но и расширить: в этом году «перм-
ская» начала торговать вафельными конфета-
ми по всей стране и даже отправлять на экспорт, 
а раньше эта продукция продавалась в пределах 
края. кроме того, новая линия сократила затраты 
кондитеров за счет уменьшения ручного труда, со-
ответственно сокращения доли зарплаты в расхо-
дах и снижения себестоимости.
второе направление, в которое инвестировала кон-
дитерская фабрика «пермская» в прошлом году — 
это линия производства кондитерских изделий на 

основе фруктов. в новое оборудование «перм-
ская» вложила также порядка 700 тыс. евро. «для 
обеспечения работы этой линии мы приобрели 
бизнес в болгарии — в августе прошлого года ку-
пили предприятие по переработке фруктов „Хема-
ко“», — рассказал борис швайцер. по его словам, 
эта покупка позволила «пермской» работать с бо-
лее качественным сырьем по хорошей цене.
Фабрика запустила линию производства сладо-
стей на основе фруктов в начале года. продукция 
под названием «Фруктовые пастилки» появилась 
в магазинах в июне. если 11 лет назад около 90% 
продукции кондитерской фабрики продавалось в 
пермской области, то сейчас — менее 30%. основ-
ной поток продаж приходится на регионы страны, 
а также на экспорт: в Германию, литву, сша, тур-
кмению, азербайджан, казахстан, киргизию, бе-
лоруссию, монголию.
в планах кондитеров — активное развитие на-
правления сладостей на основе фруктов. «тема 
кондитерских изделий с фруктовым сырьем — 

это наша стратегия, причем не обязательно под 
брендом „правильные сладости“. люди хотят по-
нимать, что они едят, часто читают состав конфет. 
мы хотим делать качественные кондитерские из-
делия, к тому же такими сладостями мало кто за-
нимается на рынке. поэтому мы вложили деньги 
в сырьевую базу, чтобы иметь качественное сы-
рье по хорошим ценам», — сообщил борис швай-
цер. в дальнейшую модернизацию кондитеры по-
ка вкладываться не будут: ситуация на валютном 
и финансовом рынках нестабильная, кредитные 
ставки и стоимость денег растет. «собственных 
ресурсов для того, чтобы вкладывать деньги в ин-
вестиции, у нас нет, а брать кредиты при доро-
гих деньгах пока опасаемся. ситуация в экономи-
ке достаточно сложная, и в ней тяжело принимать 
решения о дополнительных инвестициях», — по-
яснил борис швайцер.

расширяя географию текстильное 
предприятие оао «лысьвенская чулочно-перча-

точная фабрика» (лЧпФ), работающее в прика-
мье с 1942 года, также в прошлом году решилось 
на модернизацию производства. «лысьвенские 
колготки» уже не выдерживала конкуренции с ки-
тайскими производителями. За последние пять лет 
объемы производства продукции фабрики снизи-
лись на 51,1% (на 13,891 млн пар). как следствие, 
снижается и выручка предприятия.
два года назад у предприятия сменились собствен-
ники, а недавно был запущен проект модернизации 
производства. «в начале разработки нашей страте-
гии мы изучили рынок, посмотрели, каким ассор-
тиментом мы обладаем и какой товар пользует-
ся спросом. мы поняли, что нам не хватает яркого 
детского ассортимента и ассортимента более мод-
ного и качественного в бизнес-сегменте», — объ-
яснил генеральный директор лысьвенской чулоч-
но-перчаточной фабрики игорь торбеев.
летом этого года фабрика закупила 80 единиц вя-
зального оборудования итальянской компании 
Lanatti. партия стала самым крупным приобрете-

ситуация в экономике 
достаточно сложная, поэтому  
тяжело принимать решения 
о дополнительных инвестициях
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ОСЕНью пРОшЛОгО гОДА КОНДИТЕРСКАя фАбРИКА «пЕРМСКАя» ВЛОжИЛА 700 ТЫС. ЕВРО В НОВУю ВАфЕЛьНУю ЛИНИю
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ИНВЕСТОРЫ

если наЙти свои ниши 
в продукции, то можно 
смело конкурировать 
с федеральными игроками, 
считают эксперты
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за стеКлом 2.0
в ПермсКом Крае налажен Промышленный выПУсК стемалита

на оао «ПЗсП» запущена линия для производства стемали-
та в промышленном масштабе. стемалит — это закаленное 
стекло, на одну из сторон которого нанесено цветное кера-
мическое покрытие, которое под воздействием «запекания» 
становится неотделимым от стекла. новая линия позволя-
ет выпускать до 50 кв. м стемалита в час. на предприятии 
уверены, что запуск этого производства будет иметь далеко 
идущие последствия для внешнего облика строящихся зда-
ний, а также для дизайнерских решений внутренней отдел-
ки помещений.

Строго говоря, цех изде-
лий из стекла ОАО «ПЗСП» уже 
не первый год выпускает зака-
ленное стекло. Научились здесь 
придавать ему разные формы 
и размеры, при необходимо-
сти  — красили в нужный для за-
казчика цвет. Но, по признанию 
технического директора пред-
приятия Михаила Черепанова, 
во многом этот процесс шел «на 
коленке», это был «штучный» 
продукт, тогда как автоматиче-
ская линия существенно увели-
чивает объемы производства и 
повышает качество продукции. 
Нанесенную на стекло краску 
удалить уже невозможно; цве-
товая палитра фактически не 
имеет ограничений. 

Само же закаленное стек-
ло может быть любых разме-
ров и достигать толщины 19 
мм, что позволяет широко ис-
пользовать его при облицовке 
фасадов, устройстве внутрен-
них перегородок в квартирах и 
офисах, в других интерьерных 
решениях. Закаленное стекло 
прочнее обычного в 10 раз. Но 
даже если его разбить (напри-
мер при падении со значитель-
ной высоты), такое стекло не 
дает острых осколков, а рассы-
пается в мелкую крошку — то 
есть стемалит гораздо безопас-
нее своего «обычного» стеклян-
ного предшественника.

Запуск линии по производ-
ству стемалита в таких объемах 
для Пермского края внове. Бли-
жайшие аналоги выпускаются 
в Челябинске. В то же время 
облицовка фасадов стемали-
том — что называется, «в трен-
де» как в архитектуре, так и в 
дизайне интерьеров. Поэтому 
на ОАО «ПЗСП» уверены, что 
продукция будет пользоваться 
устойчивым спросом. Уже се-
годня из всего объема заявок 
на изделия стекольного про-
изводства предприятия поряд-

ка 70% — содержат в себе пози-
ции из стемалита.

Специалисты цеха изделий 
из стекла говорят, что цветное 
закаленное стекло будет ин-
тересно, прежде всего, стро-
ительным организациям при 
оформлении фасадов. При 
том, что листы стемалита мо-
гут иметь разные цвета, разно-
образие фасадных оформле-
ний стремится к бесконечно-
сти. Можно создавать даже так 
называемый «однородный» фа-
сад: когда при выключенном 
внутри здания свете невозмож-
но определить, где находятся 
окна, а где — закрытые стема-
литом межэтажные перекры-
тия и конструкции. Можно ис-
пользовать светодиодную под-

светку, и тогда фасад в темное 
время суток будет «играть» все-
ми цветами, создавая причуд-
ливые композиции, ограни-
ченные только полетом фанта-
зии архитектора.  

Разумеется, ОАО «ПЗСП» 
и само намерено активно ис-
пользовать новые возможно-
сти при строительстве своих 
домов. Проектный отдел пред-
приятия уже разрабатывает ре-
шения отделки фасадов и засте-

кления лоджий «от пола до по-
толка» для домов серии Э-600. 
Первый опыт подобного осте-
кления предприятие уже име-
ет: фасад дома по ул. Докучаева, 
42а оформлен закаленным сте-
клом, и любой желающий мо-
жет убедиться в эффектности 
такого архитектурного подхода. 

Возможности использо-
вания стемалита практиче-
ски безграничны. Стеклопаке-
ты, отделка холлов и лифтовых 
шахт. Столешницы, лестнич-
ные ступеньки, кухонные пе-
регородки и шкафы. Внутрен-
нее убранство помещений — 

витражи и мозаика. Мебель, 
двери, торговое оборудование, 
стойки ресепшн в гостиницах и 
многое другое. 

Запуском промышлен-
ной линии стемалита на ОАО 
«ПЗСП» еще раз подчеркнули 
постоянное стремление к ин-
новациям, которое культивиру-
ется на предприятии. ПЗСП по-
стоянно совершенствует произ-
водство и другой своей продук-
ции. Так, в конце 2013 — нача-
ле 2014 года была существенно 
модернизирована технология 
производства газобетонных 
блоков, благодаря чему они ста-
ли более легкими, но их проч-
ность при этом сохранилась. 

Из года в год на предприя-
тии повышаются требования к 
производству дверей, стекло-
пакетов, внутренней отдел-
ке квартир и благоустройству 
придомовой территории. 

Большая работа проводит-
ся в сфере энергосбережения. 

Во вновь построенных домах 
устанавливаются регулято-
ры теплоснабжения, позволя-
ющие сокращать потребление 
теплоносителя. В недавно сдан-
ном доме по ул. Менжинского, 
36 предприятие смонтировало 
автономную газовую котель-
ную, что позволяет жильцам 
теперь значительно экономить 
на транспортировке тепла. 

Повышается и удобство рас-
четов за услуги ЖКХ для жите-
лей домов от ПЗСП. В новых до-
мах устанавливаются GPRS-
датчики, которые самостоятель-
но передают данные приборов 

учета в бухгалтерию ТСЖ или 
управляющей компании. Тем 
самым жильцы избавлены от не-
обходимости ежемесячно лично 
снимать показания счетчиков.

Внутренние, качественные 
изменения, привносимые в жи-
лую застройку, делают жизнь 
новоселов комфортнее и удоб-
нее. Но на предприятии увере-
ны, что немаловажно также за-
думываться о внешних преоб-
разованиях. «Мы хотим повы-
сить покупательский интерес 
к нашим новостройкам и при-
дать им новый облик, — гово-
рит Михаил Черепанов. — Ис-
пользование в оформлении 
лоджий стемалита, вместо бе-
тонного ограждения — позво-
лит придать  архитектурную 
выразительность зданию, фа-
сад будет смотреться легче. 
Можно поиграть красками — 
у нас город бледненький, а хо-
чется чего-то яркого и жизне-
радостного».

нием за последние 15 лет, ранее предприятие за-
купало по 6–8 машин. «У нас имелся цех, который 
был построен в 90-х годах как цех вспомогатель-
ного производства. в последнее время он исполь-
зовался всего лишь на одну четвертую часть. мы 
решили создать в этом здании полноценное про-
изводство и локализовать его от остального про-
изводства, так как в компактном здании проще со-
блюсти параметры микроклимата: оборудование 
достаточно современное, капризное — ему нужно 
обеспечить температурный режим, влажность, во-
время удалять пыль, частички пряжи», — расска-
зал игорь торбеев. оборудование поступило на фа-
брику в конце июля, после чего итальянские специ-
алисты его смонтировали и наладили. с 11 сентя-
бря цех заработал, поначалу на низких скоростях, а 
с октября уже вышел на промышленные мощности. 
в сравнении с предыдущим объемом производства 
потенциал этого цеха составляет 25–30%.
«модернизация производства за счет приобре-
тения импортного оборудования не означает, что 
мы отказываемся от наших существующих станков 
оте чественного производства. продукция, выпу-
скаемая на них, по-прежнему пользуется спросом, 
на некоторых моделях даже увеличивается. Это мо-
жет быть связано с тем фактом, что многие наши 
конкуренты отказались от использования данного 
оборудования, вызвав тем самым дефицит в этой 
нише. сейчас ищем выходы на российских про-
изводителей, способных помочь обновить линей-
ку оборудования в данном сегменте», — рассказал 
игорь торбеев.
лысьвенская чулочно-перчаточная фабрика рас-
считывает расширить географию продаж, выйти 
на новые рынки сбыта: в ростовскую, самарскую, 
оренбургскую области, регионы Черноземья, осо-
бое внимание предприятие уделит северным реги-
онам страны. «Это связано с нашими новыми воз-
можностями в части ассортимента и с тем, что про-
исходит перераспределение рынка: в этом году за-
крылась одна из фабрик поволжья, которая зани-
мала определенную нишу, и мы хотим этим вос-
пользоваться», — говорит игорь торбеев.
помимо нового оборудования, в прошлом году 
предприятие провело ребрендинг продукции — с 
марта этого года изделия выпускаются под торго-
вой маркой «спутник». по сути, ребрендинг стал 
первым шагом к модернизации производства. сей-
час идет обновление линейки ассортимента и арти-
кулов лысьвенской чулочно-перчаточной фабри-
ки. размер инвестиций на модернизацию на пред-
приятии не раскрывают. по словам игоря торбеева, 
итальянское оборудование было куплено в лизинг, 
при условии налаженного сбыта продукции его оку-
паемость составит около пяти лет.
Установка вязального оборудования — лишь часть 
плана по модернизации производства. в общей 
стратегии развития предприятия предусмотрена 
модернизация формировочного, красильного и 
швейного оборудования. Завершить модерниза-
цию лЧпФ планирует в ближайшие полтора-два 
года. «по этапам модернизации сейчас ведется де-
тальная проработка с точки зрения выбора моде-
лей оборудования и финансирования, в том чис-
ле с привлечением гарантий государства. рассма-
тривается финансирование как лизинговое с точ-
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бережливое производство — приоритет сбербанКа
Управление банковской группой такого масштаба, какого достиг 
сбербанк на мировом рынке банковских услуг, требует зрелой си-
стемы управления и продуктивных управленческих процессов, 
эффективной совместной работы всех направлений бизнеса. в ус-
ловиях постоянного повышения сложности бизнеса ключевым 
источником роста становится оптимизация бизнес-процессов.

Для этого уже несколько лет 
ОАО «Сбербанк России» внедряет 
известные программы управления 
качеством и снижения потерь, та-
кие как «Бережливое производство» 
(Lean production), разработанную 
компанией «Тойота», и американ-
скую «Шесть сигм» (Six Sigma). При 
объединении эти две технологии 
дают эффект синергии и позволя-
ют производить масштабные изме-
нения, затрагивающие все бизнес-
процессы и всех сотрудников банка.

В Сбербанке подход к эффек-
тивной организации производ-
ства банковских продуктов, ус-
луг и сервисов получил название 
«Производственная система Сбер-
банка» (ПСС). Суть ПСС заключа-
ется в построении системы посто-

янных улучшений с вовлечением 
в этот процесс каждого сотрудни-
ка банка.

С начала внедрения ПСС в 2008 
году более 200 тысяч сотрудников 
группы Сбербанка прошли обуче-
ние, за последние пять лет эффек-
тивность работы банка по разным 
направлениями повысилась на 30–
50%. Элементы ПСС интегрирова-
ны в программы массового обуче-
ния, в том числе и в программу для 
новых сотрудников банка, а с 2012 
года банк начал проводить обуче-
ние и сертификацию по програм-
мам «черный пояс» и «зеленый по-
яс» по мировым стандартам.

Краудсорсинг и инновации 
становятся стандартами работы 
банка. В банке работают электрон-

ные площадки, позволяющие лю-
бому сотруднику принять участие 
в совершенствовании работы. На 
одной из них, «Бирже идей», со-
трудники могут подать инициати-
вы по улучшению стандартов их 
работы (всего было подано более 
100 000 идей с совокупным эффек-
том в несколько миллиардов ру-
блей). А на площадке «Идеи Сбер-
банка» проводится обсуждение 
важных тем — от подходов к борь-
бе с очередями до внесения изме-
нений во внутренние норматив-
ные документы банка. Например, 
именно по предложению сотруд-
ников Западно-Уральского банка 
реализована технология считыва-
ния штрих-кода с налогового по-
ручения в банкомате и «Автопла-
теж». В целом в 2013 году экономи-
ческий эффект от внедрения пред-
ложений сотрудников по улучше-
нию процессов только на терри-
тории Пермского края, Республи-
ки Коми и Удмуртской Республики 
составил 2 миллиарда рублей.

Кроме того, в Сбербанке рабо-
тает около 100 ЛИН-лабораторий 
— подразделений, которые, по-
мимо осуществления текущей де-
ятельности, разрабатывают и те-
стируют новые подходы к работе. 
Сотрудники ЛИН-лабораторий во-
влечены во все ключевые проек-
ты по совершенствованию рабо-
ты банка.

Все это помогает банку суще-
ственно оптимизировать многие 
процессы и осуществить ряд мас-
штабных проектов. К таким амби-

циозным проектам можно отнести 
переформатирование офисов, ко-
торое предполагает изменение не 
только внешнего вида офиса, но и 
модели обслуживания клиентов.

Сбербанк уверен, что внедре-
ние принципов ПСС в банке на ба-
зе подходов Lean и Six Sigma, осно-
ванных на внедрении идеологии 
постоянного совершенствования, 
является необходимым фактором 
дальнейшего развития банка и его 
конкурентным преимуществом на 
мировом банковском рынке.
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ки зрения приобретения самого оборудования, так 
и в кредит в плане выполнения работ — монтажа и 
установки оборудования. мы хотим использовать 
возможности господдержки отечественного про-
изводителя в легкой промышленности. Федераль-
ная программа еще не принята в окончательном 
виде, но есть механизмы субсидирования и гос-
гарантий перед кредиторами, эти механизмы мы 
планируем использовать», — говорит игорь тор-
беев.
в ходе модернизации затраты на изготовление 
продукции фабрики должны снизиться, но станет 
ли продукция дешевле для потребителя — зависит 
от стоимости сырья и энергии. основным сырьем 
для колгот и носков является хлопок, он состав-
ляет 55–60% себестоимости изделия. Хлопок — 
биржевой товар, его цена зависит от колебания ва-
лютных курсов. прогнозировать, какая она будет, 
сложно — для примера: с января по август цена 
хлопка на бирже росла, летом же начал расти курс 
валюты. «наша продукция востребована рынком, 
в среднем ее цена увеличится, но в эконом-сегмен-
те цена вряд ли вырастет. мы не хотим сокращать 
этот сегмент, а повысим качество изделий», — по-
яснил игорь торбеев.

перезагрузить мебель производите-
ли мебели также не отстают от требований рын-
ка. два года назад на фабрике оао «пермме-
бель» сменились собственники, которые решили 
модернизировать производство мебели сегмен-
тов «эконом» и «эконом плюс». совладелец оао 
«перммебель» александр кашеваров рассказал, 
что полтора года назад на фабрике было обнов-
лено оборудование. предприятие отошло от из-
готовления мягкой мебели, так как это более тру-
дозатратное производство, и выпускает только 
корпусную мебель. сегодня фабрика произво-
дит гостиные, шкафы-купе, спальни, мебель для 
офиса, столы, комоды, парты. согласно отчету, в 
2013 году выручка оао возросла на 23% и соста-
вила 46,5 млн руб., прибыль выросла на 58% до 
6,3 млн руб.
в этом году на предприятии был проведен ребрен-
динг, теперь фабрика будет продавать мебель 
под брендом «парма». производство будет пере-
ведено во вновь созданное ооо «Фабрика мебе-
ли „парма“», которое возглавил второй владелец 
«перммебели» константин левин. само акционер-
ное общество сосредоточится на управлении иму-
щественным комплексом на улице васильева, 3. 
помимо непосредственной деятельности по про-
изводству мебели, компания планирует создание 
технопарка на васильева, 3. «У нас большой объ-
ем помещений и нет необходимости всех их содер-

жать», — пояснил господин кашеваров. на пло-
щадке создано 13 цехов, они постепенно наполня-
ются арендаторами и владельцами. в одном из них 
продолжает работать мебельная фабрика, часть 
площадей заняли типография, фабрика по произ-
водству игрушек.

новая фабрика «созвездия» один 
из заявленных, но пока не реализованных проек-
тов — модернизация производства на пермском 
хладокомбинате «созвездие». на долю пермского 
хладокомбината, согласно годовому отчету пред-
приятия, приходится 0,17% доли российского рын-
ка мороженого. основные игроки — unilever, «та-
лосто» и «русский холод», которые удерживают 
около 40% рынка. последний ребрендинг перм-
ского хладокомбината еще до приватизации пред-
приятия реализовал бывший гендиректор леонид 
мамаев. тогда были придуманы бренды «созвез-
дие», «шалун», «Умка», «пермский пломбир», ко-
торые производятся до сих пор. пермскому про-
изводителю мороженого не удалось остаться са-
мостоятельным: в 2011 году предприятие выкупил 
один из крупнейших российских агрохолдингов — 
удмуртский «комос Групп».
Холдинг решил вывести «созвездие» на новый 
уровень и вложился в переоснащение двух цехов: 
цеха фасовки мороженой рыбы и новой фабрики 
мороженого. цех начал выпускать продукцию в ав-
густе, в сентябре перешел на полную производ-
ственную работу по выпуску всего ассортимента. 
мощность цеха составляет 680 тонн в месяц.
второй проект — строительство новой фабри-
ки мороженого. по словам вице-президента ооо 
«комос Групп», управляющего оао пХк «созвез-
дие» сергея коновалова, этот проект включает в 
себя реконструкцию основного корпуса фабри-
ки мороженого с устройством современных про-
изводственных и санитарно-бытовых помещений, 
строительство новых корпусов — пристроев к ос-
новному зданию фабрики мороженого, монтаж но-
вого технологического оборудования совместно с 
компанией TetraPak, полное техническое перевоо-
ружение компрессорной. в результате предпола-
гается расширить ассортимент «созвездия». «кро-
ме классических стандартных продуктов, которые 
выпускались ранее, появятся сложные виды моро-
женого, как в индивидуальном, так и в семейном 
формате, в том числе сорбеты, шербеты, сэндви-
чи, рожки, эскимо и многое другое», — пояснил 
сергей коновалов.
Фабрика мороженого разместится на территории 
пермского хладокомбината «созвездие». «в на-
стоящее время заканчивается процесс проекти-
рования объекта, после чего будут определены ос-

новные подрядные организации и составлены гра-
фики производства работ. при этом мы рассчиты-
ваем запустить фабрику в режиме пусконаладоч-
ных работ в конце лета — начале осени 2015 го-
да. точные сроки будут установлены только по-
сле сведения графика производства работ по всем 
направлениям», — рассказал сергей коновалов. 
в результате введения нового производства поя-
вится более 200 рабочих мест. в эти проекты «ко-
мос Групп» вложит более 740 млн руб.
дмитрий теплов, директор ооо «краснокамский 
рмЗ», председатель совета пермского реготделе-
ния общероссийской общественной организации 
«деловая россия», считает, что достаточно мно-
го успешных примеров самостоятельного разви-
тия пермских предприятий. «очень много зави-
сит непосредственно от отрасли, от сферы дея-
тельности компании и ее продукции. специали-
зированные товары, предназначенные для огра-
ниченного круга клиентов, либо продукты, кото-
рые имеют локальный рынок потребления, могут 

достаточно хорошо развиваться как под своими 
брендами, так и под чужим именем. и тому много 
успешных примеров», — отметил он. в качестве 
успешных примеров самостоятельного развития 
он также привел мясоперерабатывающий комби-
нат в кунгуре «телец», кунгурское молоко, про-
дукцию «ашатли». «если найти свои ниши в про-
дукции, то можно смело конкурировать с феде-
ральными игроками», — отмечает эксперт.
«я бы не сказал, что пермские бренды плохие. они 
не плохие, их просто мало, тем более в товарах на-
родного потребления. У нас все-таки более развит 
рынок b2b. необходимо поддерживать и развивать 
продукцию пермских производителей и брендов. 
Эта работа раньше велась, и ее актуальность ви-
дится мне и сегодня. и жаль, что у нас в перми ма-
ло таких производителей, которые дорастают до 
федеральных брендов. тем не менее, они всегда 
были, есть и будут. один из наглядных примеров 
— „Эр-телеком“ с брендом дом.ру», — рассказал 
дмитрий теплов.   n
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Кадровый деФолт. КаК его избежать
Два года назад Дмитрий медведев акцентировал свое внима-
ние на критичной, на его взгляд, проблеме — нехватке инже-
нерных кадров. За это время в стране произошло много пози-
тивных изменений, но в полной мере проблему пока решить не 
удалось. и сегодня предприятиям большого бизнеса не оста-
ется ничего, кроме как самостоятельно решать эту задачу. Как 
они это делают, рассмотрим на примере одного из крупнейших 
российских химических заводов.

Филиал «Азот» холдинга 
«Уралхим» по праву считает-
ся одним из флагманов эконо-
мики Пермского края. Текущая 
политика компании, направ-
ленная на привлечение и удер-
жание эффективного и компе-
тентного персонала, приносит 
свои плоды. Несмотря на то что 
рынок труда в Верхнекамье ис-
пытывает серьезный недоста-
ток в технических специали-
стах и соискателях рабочих спе-
циальностей, березниковский 
«Азот» эффективно работает 
над решением этой проблемы. 
Опыт предприятия в этом на-
правлении достаточно интере-
сен и показателен.

Жанна Кирпичева, замести-
тель директора филиала «Азот» 
по управлению персоналом от-
мечает, что сегодня на предпри-
ятии «Уралхима» в Березниках 
конкурс соискателей на свобод-
ные вакансии превышает четы-
ре человека на место. Это по-
зволяет предприятию форми-
ровать коллектив специали-
стов достойного уровня. «В хи-
мической отрасли требуется са-
мая высокая профессиональ-
ная компетенция будущих со-
трудников, и конкурс соиска-
телей позволяет отбирать луч-
ших работников по каждой по-
зиции. Серьезные требования 
подразумевают соответствую-
щее вознаграждение — сегод-
ня средняя заработная плата и 
объем социального пакета на 
предприятиях «Уралхима» од-
ни из лучших в Пермском крае», 
— подчеркивает заместитель 
директора. В июле этого года 
вновь состоялось точечное по-
вышение заработных плат на 
всех предприятиях компании 
«Уралхим».

Большое внимание на «Азо-
те» уделяют сотрудничеству с 
органами власти региона по 
вопросам подготовки профес-
сиональных кадров и повыше-
ния их квалификации. «Наш за-
вод вовлечен во все программы 
подготовки и переподготовки 
персонала в Пермском крае, — 
отмечает Жанна Кирпичева. — 
Мы одними из первых поддер-
жали инициативу «Кадры под 
ключ» — на текущий момент 
с 95 студентами учебных заве-
дений заключены договоры на 
прохождение производствен-
ной практики с целью дальней-
шего трудоустройства наибо-
лее успешных из них. Предпри-
ятие принимает активное уча-
стие в ярмарках вакансий и го-
родских мероприятиях, направ-
ленных на повышение прести-
жа рабочих профессий».

фабриКа Знаний
На заводе отмечают, что они 

сделали «ставку» на привлече-
ние молодых кадров с перспек-
тивами роста квалификации. 
Благодаря сотрудничеству с об-
разовательными учреждения-
ми средне-специального и выс-
шего уровня, целевому набору и 
программе адаптации молодых 
специалистов удается последо-
вательно решать эту ответствен-
ную задачу. В 2014 году на «Азот» 
пришли 56 молодых специали-
стов — рекордное количество 
за последние десять лет. Уже во 
время работы на предприятии 
сотрудники получают возмож-
ность повышать свой профес-
сиональный уровень. Для этого 
отдел развития персонала вне-
дряет в работу большое количе-
ство адаптационных, обучаю-
щих программ и курсов повы-
шения квалификации. Специ-
альные направления обучения 
существуют как для руководи-
телей и специалистов, так и для 
технологического и ремонтного 
персонала.

За первое полугодие через 
заводскую «фабрику знаний» 
прошли больше ста пятидеся-
ти человек, отмечают на пред-
приятии. Здесь есть возмож-
ность пройти целый комплекс 
различных учебных направ-
лений: презентационная про-
грамма «Добро пожаловать в 
«Уралхим», включающая под-
робное знакомство с холдин-
гом, курсы по охране труда, 
курсы повышения квалифика-
ции ремонтного, технологи-
ческого персонала, програм-
ма «Школа мастеров», тренин-
ги по развитию управленче-
ских навыков» и даже «Школа 
заводского корреспондента». 
С 2014 года внедрено дистан-
ционное обучение по приклад-
ным программам и курсу «Хи-
мия для нехимиков». И на этом 
HR-служба завода не останав-
ливается. У них большие пла-
ны: идет разработка программ 
профессиональной подготов-
ки, профессиональных стан-
дартов, оборудования учебных 
кабинетов с перспективой ли-
цензирования профессиональ-
ной подготовки.

Еще один важный шаг в ре-
шении проблемы кадрового 
голода — это разработанные 
в холдинге программы преем-
ственности и наставничества. 
Они позволяют передавать ко-
лоссальный опыт, накопленный 
несколькими поколениями ра-
ботников «Азота» молодым со-
трудникам и исключить риски, 
связанные с нехваткой персо-

нала. Программы ротации вну-
три подразделений в первой по-
ловине 2014 года уже охватили 
52 человека, в том числе 28 со-
трудникам они позволили под-
няться на вышестоящую слу-
жебную позицию. Для подго-
товки молодых специалистов и 
кандидатов на ключевые долж-
ности разрабатываются инди-
видуальные программы подго-
товки, которые позволяют мак-
симально полно охватить все 
нюансы каждой рабочей пози-
ции и учесть особенности кон-
кретных специалистов. Коорди-
нация работы системы настав-
ничества на «Азоте» высокоэф-
фективна благодаря работаю-
щему Совету наставников, ко-
торый не только курирует про-
цесс профессиональной подго-
товки, но и является эксперт-
ным органом при подготовке 
преемников. Среди сотрудни-
ков проводятся конкурсы «Луч-
ший наставник» и «Лучший мо-
лодой мастер».

Но мало передать опыт, 
важно сохранить и удержать 
сотрудника на предприятии. 
Поэтому жизнь коллектива не 
ограничивается только вопро-
сами производства. Большое 
внимание уделяется молоде-
жи, спорту и досугу сотрудни-
ков. «Нам важно заинтересо-
вать молодежь не только ре-
шением производственных за-
дач, но и помочь молодым лю-
дям самореализовываться, раз-
виваться и расти во внерабочее 
время, — подчеркивает Жан-
на Кирпичева. — Молодежная 
организация «Азота» «Лига Ли-
деров» считается одной из луч-
ших в Пермском крае и с каж-
дым годом активных участни-
ков среди нашей молодежи все 
прибывает. Это неудивитель-
но — трудовой коллектив на-
шего завода молодеет год от го-
да — на настоящий момент уже 

39% сотрудников предприятия 
моложе 35 лет». Помимо высо-
ких производственных резуль-
татов и активной жизненной 
позиции, заводчане успевают 
учиться в высших и средне-спе-
циальных учреждениях — «сту-
дентов» на производстве сегод-
ня более 250. Часть из них уча-
ствует в программе софинанси-
рования обучения от предпри-
ятия.

ЗаслУГи ПереД химией
Не остаются без внимания 

заслуженные работники, по-
святившие свою жизнь «Азоту». 
Вместе с тем в компании вто-
рой год действует программа 
дополнительной поддержки ра-
ботников, достигших пенсион-
ного возраста, которая позволя-
ет получить выходящим на пен-
сию сотрудникам предприятия 
дополнительное вознагражде-
ние от компании и одновремен-
но подобрать и подготовить за-
мену уходящему на заслужен-
ный отдых азотчику.

Работник, уходящий на пен-
сию, при подготовке преемни-
ка на свое рабочее место вновь 
«проживает» свою трудовую 
жизнь. Дает советы, как посту-
пать в той или иной ситуации, 
к кому обращаться, какими до-
кументами пользоваться. От-
крывает свои секреты мастер-
ства, знакомит с работниками 
других подразделений, расска-
зывает историю завода, цеха. 
И эта поддержка просто незаме-
нима для новичков, т.к. позво-
ляет быстро адаптироваться на 
рабочем месте, чувствовать се-
бя уверенно и комфортно.

социальная 
ответственность 
биЗнеса

В современном мире соцпа-
кет для работника имеет огром-
ное значение. И чем больше 

у работодателя набор льгот и 
компенсаций, тем привлека-
тельней он для потенциальных 
сотрудников, тем меньше те-
кучка кадров и выше произво-
дительность труда. На «Азоте» в 
настоящий момент завершает-
ся работа над новым коллектив-
ным договором на 2015–2017 
год, где этот соцпакет и закре-
плен. Перечень предоставляе-
мых работодателем льгот и га-
рантий довольно внушитель-
ный, поэтому по праву колдо-
говор филиала «Азот» холдинга 
«Уралхим» считается одним из 
лучших в Пермском крае. Толь-
ко в прошлом году на его реали-
зацию «Азот» затратил 132 млн. 
рублей.

Главный аКтив
На «Азоте» планомерно сни-

жается текучесть кадров. Если в 
2005 году на предприятии сме-
нялась десятая часть персонала, 
то в прошлом году этот показа-
тель составил 4,7%, а по итогам 
первого полугодия 2014 года 
снизился вдвое. При этом при-
чинами ухода работников преи-
мущественно являются основа-
ния личного характера, не свя-
занные с процессами производ-
ства и условиями работы.

мурад чапаров, дирек-
тор филиала «азот» холдинга 
«Уралхим» отмечает:

— Мы уверены — если ком-
пания не будет вкладывать та-
кое количество ресурсов в при-
влечение, образование, разви-
тие и профессиональный рост 
своих сотрудников, то уже через 
четыре-пять лет мы окажемся в 
ситуации кадрового дефолта — 
на предприятии просто некому 
будет работать. Именно поэто-
му мы давно говорим абсолют-
но серьезно, без всяких мета-
фор, что основной наш ресурс и 
производственный актив — это 
наши люди, наши сотрудники.

Участники Программы преемственности людмила Гейер, начальник отделения цеха нитрит-нитратных 
солей, и Ксения Панькова, машинист компрессорных установок цеха нитрит-нитратных солей
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ТЕОРИя И пРАКТИКА

будь умником «мода на мозги» была в тренде при предыдущем 
губернаторе пермского края, которыЙ пытался популяризировать получение 
знаниЙ. решить задачу коммерциализации научных изобретениЙ и сегодня 
призваны различные конкурсы, проводимые в регионе. но новые разработки 
нередко остаются на уровне красивоЙ и интересноЙ идеи без финансовых 
перспектив, а само понятие инновациЙ девальвируется. тем не менее, в копилке 
пермских ученых уже есть проекты, выросшие в успешные бизнесы.  СВЕтлана БЫкоВа

ваше благородие извлечение редких, 
редкоземельных (рЗм) и благородных металлов 
из отходов производства сегодня является осно-
вой производства пермского Зао «аксион-рдм». 
Задумка изначально родилась не в перми. разра-
ботчики приехали сюда из волжского (волгоград-
ская область). один из них — гендиректор пред-
приятия дмитрий кондруцкий шесть лет назад во 
время работы над кандидатской диссертацией уви-
дел перспективы в создании специфического ма-
териала, который может использоваться для полу-
чения рЗм. свои наработки инициаторы представ-
ляли на различных выставках и форумах, ездили 
на селигер. в результате информация о них попала 
в венчурный фонд «биопроцесс кэпитал венчурс» 
«российской венчурной компании» (рвк, госкор-
порация). «Фонд поверил в нас одним из первых 
и пригласил развивать проект на базе „пермской 
химической компании“. пермская площадка была 
одним из условий поддержки», — поясняет дми-
трий кондруцкий. в конце 2010 года было созда-
но Зао «аксион-рдм», фонд участвовал в проек-
те через уставный капитал. сегодня фонду принад-
лежит примерно 3/4 в уставном капитале компании. 
на воронежской, 56, где располагается «пермская 
химическая компания», была создана лаборатория 
нового предприятия.
принцип действия своих материалов — аксионитов 
разработчики объясняют просто: «Это как фильтр 
для очистки воды, только вместо кувшина мы при-
меняем специальные колонны, вместо угля — смо-
лы. Фишка в том, что каждая из смол разработа-
на с использованием технологии для извлечения 
конкретного металла или группы металлов. в итоге 
это дает возможность извлекать в разных колоннах 
разные металлы. на последней стадии, когда ма-
териалы будут насыщены, ионы поглощенных ме-
таллов могут быть извлечены в концентраты. те в 
свою очередь могут быть проданы на рынок или ис-
пользованы в производстве». технология приме-
няется при переработке сырья горно-металлурги-
ческих компаний, производителей удобрений, аф-
финажных заводов. в итоге промышленники полу-
чают возможность дополнительно заработать, эф-
фективно использовать свои ресурсы и решать во-
просы экологии. в числе извлекаемых металлов 
в зависимости от производства могут быть ионы 
редких (индий, цезий), редкоземельных (скандий, 

лантан, церий, неодим, празеодим, самарий, евро-
пий и т.д.), благородных (золото, палладий, плати-
на, родий) металлов. «ценность рЗм сегодня очень 
высока, и потребность в них будет увеличиваться 
и дальше. в целом этот рынок растет на 7–10% в 
год. российский рынок — это порядка $1 млрд, ми-
ровой — около $10 млрд. без рЗм сегодня невоз-
можно представить большую часть вещей, которая 
нас окружает. они, например, используются при 
создании ноутбуков, мобильных телефонов, Жк-
дисплеев и другой электроники», — рассказыва-
ет господин кондруцкий. в россию эти металлы в 
основном приходится ввозить. «на самом деле все 
можно добывать здесь из попутного сырья. в итоге 
дополнительная прибыль может быть внушитель-
ной. Это до $20–30 млн для одной компании. при 
производстве фосфорных удобрений, например, 
потери рЗм составляют 224 тонны в год. а если 
учитывать еще и цветную металлургию, аффинаж-
ные заводы, то цифра вырастает на порядок: недо-
полученная прибыль достигает $320–480 млн», — 
описывает масштабы проблемы собеседник bG.
У пермских разработчиков есть конкуренты — 
это игроки с мировыми именами (DowChemical, 
Purolite и др.). но они, как говорит дмитрий кон-
друцкий, сосредоточены на очистке воды, а не на 
селективном отборе отдельных элементов. ардм 
не только продает свои смолы, но и реализует мо-
дель совместной эксплуатации установки с заказ-
чиком. в итоге прибыль от этого получают обе сто-
роны, и она является постоянной. стоимость уста-
новки в зависимости от мощности варьируется 
от 700 тыс. до 150 млн руб. маржинальность это-
го бизнеса разработчики оценивают в 50–70%. се-
годня компания уже находится на переходной ста-
дии от опытных разработок к расширенным испы-
таниям пилотных установок и созданию промыш-
ленных установок. в прошлом году ардм зарабо-
тала первые 2 млн руб., в этом году уже почти 4 млн. 
руб. выйти на окупаемость предприятие планирует 
к концу 2016 года.
пока же финансирование проекта происходит за 
счет средств венчурных структур и грантов. так ин-
вестиции фонда «биопроцесс кэпитал венчурс» со-
ставили 19,5 млн руб., еще 29 млн руб. компания 
получила в виде гранта от сколково, плюс 9,8 млн 
руб. в качестве субсидии направил краевой мин-
пром. обращаться в банки ардм не планировала 

изначально. «Это высокорисковый проект, под не-
го банки не дают займы, ведь нет никакого залого-
вого обеспечения», — уточняет дмитрий кондруц-
кий. впрочем, этой осенью компания уже смог-
ла заручиться поддержкой внешэкономбанка. 
она выиграла организованный вЭбом конкурс на 
лучшую инновационную разработку. в результате 
пермский проект будет представлен на экономиче-
ском форуме в санкт-петербурге в 2015 году. кро-
ме того, банк станет куратором проекта. «в даль-
нейшем может быть и финансовая поддержка на 
создание промпроизводства», — не исключает со-
беседник bG.
«аксион-рдм» уже получила три российских па-
тента на свои разработки, еще три заявки на ста-
дии рассмотрения, подано две международные за-
явки. в дальнейшем компания рассчитывает за-
патентовать свои изобретения в сша, китае, япо-
нии, Южной корее, бразилии — там, где есть рын-
ки потребления рЗм. Уже сейчас в числе партнеров 
пермских инноваторов — УГмк, «Уралхим», «рус-
ская медная компания», «акрон», «росатом», eMC 
Metals Corp (сша). для последнего заказчика ком-
пания недавно отправила образцы для извлечения 

скандия. в Зао ардм признают, заказчикам, как 
правило, приходится доказывать потенциал и при-
быльность изобретений: «очень многие не риску-
ют и не хотят что-то модернизировать, если и так 
все работает. производственники опасаются — а 
вдруг мы что-то сделаем и это как-то скажется на 
основном процессе, от усовершенствований будет 
головная боль».

«зеленые» производства ставка на 
экологичность и повышение промышленной без-
опасности декларируется на всех уровнях уже мно-
гие годы, однако далеко не всегда предприятия го-
товы инвестировать в «зеленые» производства. 
тем не менее, разработчики продукции с экологи-
ческим акцентом рискуют запускать собственные 
проекты, несмотря на сопротивление потенциаль-
ных потребителей. в числе популярных сегодня 
технологий — системы очистки воздуха. однако на 
то, чтобы из малого инновационного предприятия 
превратиться в действующий бизнес с клиентами в 
россии, снГ и европе, их разработчикам из перм-
ского Зао Экат потребовалось почти десять лет. 
в первую очередь компания столкнулась с «идео-

МЕхАНИЗМЫ фИНАНСОВОЙ пОДДЕРжКИ ИННОВАцИОННЫх пРОЕКТОВ    
многие разработчики не боятся ри-
сковать и готовы превратить свои 
изобретения в востребованные рын-
ком продукты. но практически всем 
не хватает на это первоначального ка-
питала. получить его в банке, по об-
щему признанию, невозможно. бан-
ковские структуры не финансируют 
высокорисковые проекты, им нужны 
более стабильные бизнесы, обеспе-
ченные залогами. неудивительно, что 
главным источником инвестиций для 
большинства инноваторов становятся 
различные конкурсы и гранты, про-

водимые федеральными и местными 
госструктурами, а также поддержка 
венчурных организаций. так, про-
граммы старт и Умник уже много 
лет являются генераторами новых 
бизнесов. их проводит ФГбУ «Фонд 
содействия развитию малых форм 
предпринимательства в научно-тех-
нической сфере». основная цель 
этих конкурсов — финансирование 
стартапов и поддержка молодежи, 
которая готова коммерциализировать 
интеллектуальную собственность. по 
программе Умник, например, вы-

деляются гранты на проведение на-
учно-исследовательских работ по та-
ким направлениям, как iT, медицина 
будущего, современные материалы и 
технологии их создания, новые при-
боры и аппаратные комплексы, био-
технологии. Финансирование рассчи-
тано на два года — по 200 тыс. руб. 
на каждый год. старт ориентирован 
на поддержку инновационных раз-
работок, которые имеют потенциал 
выхода на рынки. в первый год на-
чинающие предприниматели получа-
ют 1 млн руб. на ниокр. второй год 

предполагает запуск производства, 
третий год — выпуск готовой про-
дукции. получить средства фонда на 
втором и третьем этапе — 2 млн и 
3 млн руб. соответственно — можно 
при условии софинансирования из 
внебюджетных источников.
потенциальные потребители будущей 
продукции вкладываться в инновации 
на стадии научных разработок не спе-
шат. промышленники в этом смысле 
весьма консервативны — им интере-
сен уже готовый товар, давать деньги 
на ниокр они не спешат. при этом 

обязательным условием для успеха 
любого инновационного продукта 
сами ученые единогласно считают не 
финансы, а профессиональную ко-
манду проекта. также, по их мнению, 
важно правильно определить про-
блему и предложить клиентам эко-
номичное и эффективное ее реше-
ние. именно поэтому сегодня многие 
стартапы специализируются на обра-
ботке сырья — ученые ищут разные 
способы сделать прибыльными пока 
нерентабельные составляющие про-
изводственных процессов.

пЕРМСКИЕ РАЗРАбОТЧИКИ СОЗДАЛИ СИСТЕМЫ ОЧИСТКИ ВОЗДУхА, ВОСТРЕбОВАННЫЕ пРОМЫшЛЕННЫМИ пРЕДпРИяТИяМИ 
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алеКсей аверьянов: 
«подготовКа наших специалистов должна 

быть последовательной и КомплеКсной»
Пермские «минеральные удобрения» — один из флагманов химической про-
мышленности Прикамья. специфика производства минеральных удобрений 
требует высочайшего уровня квалификации всех сотрудников предприятия. 
Как в этих условиях формируется коллектив, чем можно заинтересовать на 
сложном химическом производстве выпускников лучших вузов страны и чего 
ждут от краевых властей на заводах региона — директор филиала «ПмУ» оао 
«охК «Уралхим» в г. Перми  алексей аверьянов.

— алексей Юрьевич, в химической от-
расли очень важен высокий уровень про-
фессиональной квалификации. Как на 
пермских «минеральных удобрениях» 
формируется коллектив с учетом специ-
фики местного рынка труда?

— Химическое производство — одно из 
самых сложных с точки зрения используе-
мых технологий, поэтому при формирова-
нии кадрового состава мы предъявляем со-
искателям высокие требования. Пермский 
край  —  крупный промышленный регион с 
хорошей профессиональной и высшей шко-
лой, поэтому явного дефицита специалистов 
на сегодняшний день, пожалуй, нет. Тем не 
менее, чудес мы не ждем и начинаем вести 
наших молодых специалистов со школьной 
скамьи, доводим до работы на заводе, и уже 
здесь они поэтапно повышают свою квали-
фикацию.

Рабочие профессии на сегодняшний мо-
мент особой популярностью не пользуются, 
поэтому мы не рассчитываем на случайность, 
а целенаправленно работаем по подготовке 
будущих специалистов на ключевые пози-
ции. Пермские «Минеральные удобрения» 
сотрудничают с подшефной школой №132 
с углубленным изучением предметов есте-
ственно-экологического профиля, совместно 
с которой проводится целый комплекс профо-
риентационных мероприятий. Старшекласс-
ники приезжают на завод, видят комфортные 
условия работы, понимают, что здесь достой-
ная оплата труда, и в результате готовы пред-
ставить себя в качестве будущих сотрудников 
завода. В перспективе оформление партнер-
ского соглашения «школа — суз — предпри-
ятие», в рамках которого планируется профо-
риентационную работу сделать более пред-
метной, нацеленной на популяризацию спе-
циальностей и профессий, необходимых на-
шему производству.  Уже два года мы прово-
дим на пермском телеканале игру «Уралхи-
мики». Дети знакомятся с химическим про-
изводством, вдохновляются химией как нау-
кой со школьной скамьи.

Что касается учебных заведений выс-
шего и среднего образования, мы работа-
ем как с местными учреждениями —  Перм-
ским краевым индустриальным технику-
мом, Пермским национальным исследова-
тельским политехническим университетом, 
—  так и с ведущими вузами страны, готовя-
щими кадры для химической промышлен-
ности, в частности, с МГУ им. М. В. Ломоно-
сова. К примеру, в этом году при поддерж-
ке ОАО «ОХК «УРАЛХИМ» выпускница под-
шефной школы филиала «ПМУ» поступила 
на химический факультет МГУ. Она будет по-
лучать целевую стипендию от предприятия.  
Ей гарантирована возможность прохожде-
ния практики на нашей площадке, а также 
дальнейшее трудоустройство. 

— немаловажный фактор привлека-
тельности работодателя — достойный 
уровень оплаты труда и поддержка со-
трудников с помощью мер дополнитель-
ного стимулирования. насколько привле-
кательны «минудобрения» для соискате-
лей с этой точки зрения?

— В химической отрасли региона опла-
та труда работников «Минудобрений» одна 
из самых высоких: среднемесячная зарпла-

та по заводу в 2013 году составила порядка 
46 тыс. руб. Молодым специалистам, посту-
пившим на работу по специальности, вы-
плачиваются «подъемные» на период адап-
тации в размере 11,5 тыс. рублей. Социаль-
ный пакет «Минудобрений» — один из са-
мых лучших в Пермском крае. Доставка до 
работы, ДМС, льготные программы детского 
отдыха, санаторно-курортное лечение, дота-
ция на питание — это далеко не полный пе-
речень вариантов поддержки, которыми мо-
гут воспользоваться наши работники. Точеч-
но мы помогаем высококвалифицирован-
ным специалистам решать жилищные про-
блемы — частично компенсируем проценты 
по ипотеке работникам, которые являются 
участниками программы преемственности. 

— «Кадровый резерв» — модный 
термин, который любят использовать 
при упоминании группы сотрудни-
ков преимущественно из состава топ-
менеджмента компаний и предприятий. 
справедливо ли это в отношении «мин-
удобрений»?

— На «Минеральных удобрениях» рабо-
тает около 900 человек, из них 300 — моло-
дые работники, около 60 участвуют в про-
грамме преемственности, задача которой — 
подготовить специалистов на ключевые по-
зиции. Для них составляется индивидуаль-
ный план развития, проводятся профессио-
нальные и управленческие тренинги. Таким 
образом, мы не распыляем бюджет повыше-
ния квалификации персонала, сосредотачи-
ваясь на подготовке максимально мотиви-
рованных людей. Когда принимается реше-
ние по повышению в должности, по участию 
в программе льготной ипотеки, мы понима-
ем, что человек, который числится в кадро-
вом резерве, — наша будущая опора, — и к 
нему, естественно, — более внимательное 
отношение.

Включение в число преемников — это не 
только карьерные перспективы, но и серьез-
ные обязательства по неуклонному повыше-
нию профессионального уровня. 

— на какой образовательной базе 
проводится обучение сотрудников?

— На «Минеральных удобрениях» бо-
лее 10 лет работает учебный центр.  На се-
годняшний момент ведется совместная ра-
бота по созданию единых профессиональ-
ных стандартов по производственному обу-
чению на всех производственных предприя-
тиях «УРАЛХИМа». У нашего учебного цен-
тра есть несколько преимуществ. Во-первых, 
мы адаптируем учебную программу под тре-
бования нашего производства. Во-вторых, 
работники могут получать знания без отры-
ва от производства. Самый главный плюс 
учебного центра  — мы эффективно исполь-
зуем знания и опыт наставников предприя-
тия. Большой блок обучения закрывают на-
ши специалисты, которые работали с нача-
ла пуска завода, знают его изнутри и раскры-
вают конкретные особенности технологи-
ческих процессов. Таким образом, мы не те-
ряем этот багаж знаний, стараемся передать 
его молодым специалистам. Важную роль в 
этом играет и система наставничества. За 
каждым молодым специалистом закрепля-
ется опытный коллега-наставник, который 
курирует его подготовку. 

— если сотрудник захотел выйти с ра-
ционализаторским предложением, на 
предприятии готовы поддержать его ини-
циативу?

— У нас есть механизм поддержки раци-
онализаторских предложений. В частности, 
на предприятии действует положение о ра-
ционализаторской деятельности, в рамках 
которого все работники могут выходить со 
своими идеями к непосредственным руково-
дителям. Те, в свою очередь, должны эту дея-
тельность поддерживать и поощрять. За про-
екты, которые были взяты в разработку, ав-
тору выплачивается достойное вознаграж-
дение. Кроме того, на заводе ежегодно про-
водится научно-практическая конференция 
молодых специалистов. В ее рамках сотруд-
ники могут предложить проекты, например, 
по модернизации имеющегося оборудова-
ния. За лучшие работы вручаются ценные 
призы. Идеи же мы берем на заметку, про-
считываем. Ряд проектов молодых работни-
ков уже реализованы.  

— остается ли у работников предпри-
ятия время на досуг и поддерживает ли ру-
ководство их увлечения?

— Наши сотрудники ни в коем случае 
не замыкаются на работе. На предприятии 
много талантливых людей с различными ув-
лечениями. Завод по численности самый 
небольшой в холдинге «УРАЛХИМ», но при 
этом мы считаем себя самым спортивным 
коллективом. Много времени и человече-
ских усилий тратится на поддержание спор-
тивного образа жизни: каждый год прово-
дится внутризаводская спартакиада между 
цехами, а также спартакиада «УРАЛХИМа» 
между коллективами предприятий. Сбор-
ная нашего завода является многократным 
победителем спартакиады по линии крайко-
ма Росхимпрофсоюза. Необходимые ресур-
сы мы выделяем, чтобы люди не только эф-
фективно трудились, но и отдыхали с поль-
зой для здоровья. Для примера, есть хорошая 
традиция ежегодно летом проводить завод-
ской фестиваль «Уральские зори», в его ос-
нове лежат спортивные и творческие состя-
зания. 

— сегодня невозможно обойти сторо-
ной проблему спада отечественной эко-
номики. насколько актуальны эти риски 
для пермских «минудобрений»?

— Рисков  форс-мажорного сокращения 
объемов производства или персонала я не 
вижу. Ситуация на рынке минеральных удо-
брений спокойная, потребление стабильно 
растет как на внешнем, так и внутреннем 
рынке. Помимо экспорта, мы большое вни-
мание уделяем внутреннему рынку, это не 

только поддержка отечественных аграри-
ев, но и более дешевая логистика и хорошие 
перспективы.

— Каких принципов придерживаются 
«минеральные удобрения» в отношениях 
с региональными властями по вопросам 
кадровой политики?

— Мы, безусловно, сотрудничаем с го-
родскими и краевыми властями, в основном 
по линии образования. К примеру, телепро-
ект «Уралхимики» — результат нашей со-
вместной работы. В рамках этой деятельно-
сти мы ведем работу с подшефной школой, 
техникумом, политехническим университе-
том. В этом году в ПНИПУ мы отремонтиро-
вали рекреационную зону, где студенты мо-
гут не только передохнуть после занятий, но 
и познакомиться с нашим производством. 
Мы являемся участниками проекта, реали-
зуемого Пермской торгово-промышленной 
палатой совместно с правительством края, 
«Кадры под ключ». В его рамках мы имеем 
возможность формировать заказ учебному 
заведению на конкретных специалистов, ко-
торые будут обеспечены рабочими местами.

— вы отмечали, что предприятие не 
испытывает кадрового голода, но на-
сколько, на ваш взгляд, актуальна эта про-
блема для всего рынка труда в Пермском 
крае? Достаточны ли усилия региональ-
ных властей по улучшению качества че-
ловеческого капитала в Прикамье?

— Популярность рабочих профессий 
сейчас невысока и тенденций к ее росту не-
много. В такой ситуации важны политиче-
ские решения на уровне края, не стоит на-
деяться только на поддержку на федераль-
ном уровне. Например, в Кировской области 
2012 год указом губернатора был объявлен 
Годом человека труда. Региональные власти 
инициировали очень много мероприятий, 
направленных на популяризацию рабочих 
профессий. В Кирово-Чепецке в профиль-
ном промышленном колледже по целевому 
набору организовано 6 профильных учеб-
ных групп с прицелом на работу на местном 
предприятии. Для этих групп департамент 
образования совместно со специалистами 
Кирово-Чепецкого химкомбината разрабо-
тал учебную программу и план, сам завод 
выплачивает ребятам стипендии. Роль биз-
неса — предложить рабочим достойную зар-
плату и условия, что мы и стараемся делать, а 
в силах местных властей — поднять престиж 
рабочей профессии и оказать поддержку ра-
ботодателю. 

а. боталов
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логическими» сложностями. «к сожалению, дале-
ко не все руководители предприятий понимают, что 
вопросы очистки выбросов должны быть в приори-
тете еще до того, как на компанию обратят внима-
ние контролирующие органы», — говорит генди-
ректор Экат александр макаров.
интерес к теме «производства» чистого воздуха у 
него возник еще во время учебы на мехмате в перм-
ском классическом университете (пГниУ), с то-
го времени сфера разработок осталась неизмен-
ной. компания была образована в 2004 году, что-
бы научный коллектив мог поучаствовать в конкур-
се «старт», проводившемся Фондом содействия 
развитию малых предприятий в научно-техниче-
ской сфере. компания стала первой и единствен-
ной в регионе, получившей поддержку по этой про-
грамме на тот момент. «именно победа в этом кон-
курсе дала материальную базу, которую можно 
считать стартовым капиталом нашего инноваци-
онного предприятия. первое время основной ча-
стью средств были именно гранты, однако через 
три-четыре года компания вышла на самоокупае-
мость», — поясняет александр макаров. объем ин-
вестиций не раскрывается.
За десять лет численность сотрудников выросла в 
десять раз, а география поставок охватывает реги-
оны россии от магадана до подмосковья и стра-
ны мира от Эстонии до мексики. контингент заказ-
чиков — это крупные промышленные предприятия 
(пао «Энергомашспецсталь», оао «алтай-кокс», 
оао «Элеконд» и др.), лидеры в своих отраслях, та-
ких как машиностроение, химическая и сталелитей-
ная промышленность, нефтегазовая отрасль. се-
годня Экат разрабатывает и производит системы 
очистки газовых выбросов на основе современных 
каталитических технологий. оборудование позво-
ляет очищать воздух с эффективностью до 99,98% 
от опасных для окружающей среды и здоровья че-
ловека загрязнений, в том числе паров органиче-
ских соединений, токсичных газов, аэрозолей, пы-
ли и т.д.
«рынок технологий экологической безопасности в 
россии все еще находится на стадии формирова-
ния. поэтому мы имеем возможность совмещать 
научно-исследовательскую деятельность с разра-
боткой индивидуальных решений для каждого про-
мышленного предприятия, которое к нам обраща-
ется. У нас нет готового продукта, оборудование со-
бирается из модулей, как конструктор lego», — по-
ясняет господин макаров. Установки формируются 
под выбросы конкретного заказчика. Газовый по-
ток проходит через такую установку, под воздей-
ствием катализатора вредные вещества «расще-
пляются». на выходе получается воздух, соответ-
ствующий стандартам промбезопасности. кроме 
того, предлагается укомплектовать установку ре-
куперационным модулем (теплообменником). тог-
да она может использоваться, например, для ото-
пления помещений осенью и зимой. в итоге эконо-
мия на подогреве воздуха составляет десятки млн 
руб., а система окупается за несколько месяцев. од-
нако сами разработчики не скрывают, что пришли 
к таким системам не сразу. «инновации ради инно-
ваций никого не интересуют. именно поэтому нам 
пришлось пройти путь от убыточных для клиента 
промышленных систем очистки газовых выбросов 

до поставки оборудования, благодаря которому 
предприятие инвестирует в промышленную эколо-
гию, получая прибыль от модуля рекуперации теп-
ла», — отмечает александр макаров.
помимо «флагманских» установок, предприятие 
производит и другие продукты, например озона-
торы. «мировая практика подсказывает нам, что 
наиболее успешными являются компании, кото-
рые специализируются на чем-то одном. однако в 
пермских реалиях это невозможно, потому что по-
близости никого не оказалось, нет инфраструкту-
ры для нашей коренной идеи. поэтому нам при-
шлось специализироваться во всех смежных от-
раслях. мы производим и катализаторы, и носите-
ли для них, и системы, в которых они используют-
ся, выступая одновременно в роли научно-иссле-
довательского института, инжиниринговой компа-
нии и завода-изготовителя», — заключает собесед-
ник bG.

перспективныЙ путь разработка про-
граммного обеспечения и производство совме-
стимого с ним оборудования давно является сфе-
рой, где активно запускаются стартапы. Здесь важ-
но, как признают участники рынка, вовремя увидеть 
свободную нишу. создатели терминалов Fort сразу 
знали, чем займутся после ухода из крупной теле-
коммуникационной компании. «когда организовы-
вали свою компанию, мы изначально определились 
с перспективным направлением — это системы на-
вигации и мониторинга», — рассказывает гендирек-
тор ооо «Форт-телеком» сергей макаренко.
тем не менее, приступить к выпуску первых систем 
мониторинга и навигации основатели FortTelecom 
смогли только через полтора года после создания 
компании. «мы организовали бизнес в 2007 году, 
но на производство задуманных нами устройств 
нужны были инвестиции. своих собственных нако-
плений было недостаточно. поэтому первые день-
ги мы заработали на телекоммуникационных про-
ектах, которые делали для оао рЖд и оао „пер-
вый канал“. мы сразу понимали, что это проекты 
без продолжения, но они дают возможность вкла-
дываться в основной бизнес», — поясняет госпо-
дин макаренко. он добавляет, что компания прин-
ципиально не брала кредиты в банках: «не хоте-
лось „кормить“ банки, к тому же, чем закончится 
стартап, предсказать сложно. привлекать инвесто-
ра тоже не стали, ведь это чревато сторонним вме-
шательством в проект». первоначальные вложе-
ния сергей макаренко оценивает в несколько млн 
руб. единственным привлеченным ресурсом стали 
средства на разработку оборудования для проекта 
Эра Глонасс, выигранные на конкурсе, организо-
ванном краевыми властями в конце 2010 года. од-
нако из 7 млн руб. компания в итоге использовала 
только 5 млн, остальные вернула, поскольку смог-
ла обойтись собственными резервами.
сегодня компания выпускает программно-аппа-
ратные комплексы, которые работают на базе спут-
никовой технологии Глонасс. они предназначе-
ны для контроля передвижения различных видов 
транспорта, людей, а также контроля работы ста-
ционарных объектов. система Fort состоит из на-
вигационного терминала и программного обеспе-
чения FortMonitor. при этом с по может использо-

ваться оборудование других производителей. все 
компоненты системы разрабатываются и произво-
дятся компанией FortTelecom самостоятельно на 
производственных мощностях в перми. «термина-
лы позволяют обеспечивать безопасность перевоз-
ок, контролировать передвижения, расход топли-
ва, учитывать стиль вождения и т.д. их установка 
окупается месяца за полтора, а то и меньше. У нас в 
перми был случай, когда установленный на камаЗ 
терминал оправдал себя за три часа — просто он 
вскоре после установки зафиксировал, что произо-
шел слив большого объема топлива», — приводит 
пример сергей макаренко. терминалы FortTelecom 
используются как на коммерческом, так и на об-
щественном транспорте в разных регионах. так, в 
мурманской области практически весь обществен-
ный и коммерческий транспорт оснащен система-
ми пермской компании. кроме того, компания уча-
ствует в проекте Эра Глонасс. Это система экс-
тренного реагирования при авариях, разработан-
ная по поручению федерального правительства. 
ее цель — снизить смертность на дорогах. предпо-
лагается, что терминалы Эра Глонасс постепенно 
будут установлены на всех автотранспортных сред-
ствах, устройства в автоматическом режиме будут 
оценивать тяжесть дтп и в случае необходимости 
посылать сигналы экстренным службам. термина-
лы, полностью соответствующие требованиям про-
екта, пока есть только у FortTelecom, при этом не-
сколько крупных компаний в стране сегодня ведут 
аналогичные разработки. «мы давно оценили эту 
тему, хотя изначально почти никто не воспринимал 
ее всерьез», — отмечает сергей макаренко. аппа-
ратами Эра Глонасс от FortTelecom уже заинте-
ресовались производители европейского, россий-
ского и китайского автопрома. Этой осенью в ди-
митрове на полигоне ФГУп «нами» прошли пер-
вые краш-тесты на автомобилях некоторых произ-
водителей. выполнены первые тестовые установки 
на автомобили iVeCO.

еще одним направлением, которое активно разви-
вает FortTelecom, являются коммутаторы для iP-
видеокамер. их производство, по словам господи-
на макаренко, постоянно растет вместе с потребно-
стью рынка: «наш коллектив — это выходцы из те-
лекома, мы понимали, что ориентация на „цифру“ 
перейдет из этой сферы и в видеонаблюдение, где 
тогда применялись аналоговые технологии. как по-
казала практика, мы не ошиблись. в итоге сегодня 
объем производства коммутаторов в месяц состав-
ляет годовую норму двухлетней давности».
в компании работают 33 человека — в самом на-
чале их было всего трое. наличие в команде од-
них разработчиков, а не экономистов и маркето-
логов, стало одной из главных сложностей на на-
чальном этапе развития компании. в результате 
экономическую теорию и практику  пришлось ос-
ваивать самостоятельно. сергей макаренко при-
знает, что все это чуть не закончилось еще в начале 
— FortTelecom тяжело пережил кризис 2008 года. 
тем не менее, в 2009 году были выпущены первые 
терминалы Fort, было налажено их производство. 
в дальнейшем пермский разработчик для продви-
жения продукции сформировал серьезную дилер-
скую сеть — около 100 дилеров. ежегодный рост 
оборотов, по словам сергея макаренко, сегодня 
достигает 25%. «конечно, на первом этапе, когда 
объемы были небольшими, мы росли даже по 50–
100% в год», — добавляет он. клиенты компании 
сегодня есть на всей территории россии — от кали-
нинграда до камчатки, а также в странах снГ. раз-
работки пермяков используют и частные, и госу-
дарственные структуры. впрочем, FortTelecom де-
лает ставку именно на коммерческих заказчиков. 
«мы редко сами участвуем в тендерах на госзакуп-
ки, предпочитаем, чтобы этим занимались наши 
дилеры. Госзакупки отнимают много сил и време-
ни, а наша главная задача — в развитии продукто-
вой линейки и дилерской сети», — заключает сер-
гей макаренко. n

«фИНАНСИРОВАНИЕ ИННОВАцИЙ ИМЕЕТ ДЕНЕжНУю ОТДАЧУ»
георгий полетаев, по-
стоянный представи-
тель фонда содействия 
развитию малых форм 
предпринимательства 
в научно-технической 
сфере в пермском крае:
— мы проводили мно-

го конкурсных процедур, где были 
представлены инновации в нефте-

газопереработке. казалось бы, вон 
сколько компаний, нефтяники — бо-
гатейшие люди. но все эти структуры 
говорят: дайте нам продукцию, мы ее 
купим, а финансировать ниокр мы 
не готовы. для стартапов в сфере 
промышленного производства сум-
мы требуются не такие уж большие 
— обычно начинающему бизнесу 
бывает достаточно до 5 млн руб.

но в них никто не вкладывает, и на 
сегодняшний момент фонд один из 
немногих, кто выделяет деньги на 
посевные стадии. помимо старта 
и Умника у нас есть и другие про-
екты, которые фонд финансирует 
в большем объеме. например, про-
грамма по разработке экспортно-
ориентированной продукции, по 
ней выделяется до 10 млн руб. или 

проект «кооперация», направлен-
ный на поддержку инновационной 
деятельности предприятий в рамках 
взаимодействия крупных компаний 
с малым бизнесом. по нему можно 
получить до 20 млн руб. да, не все 
стартапы продвигаются дальше на-
учно-исследовательской работы. но 
некоторым это удается. и, напри-
мер, в этом году в рамках старта 

все 100% пермских проектов, полу-
чивших поддержку на первый год, 
перешли на второй этап. Это весь-
ма показательно. Финансирование 
инноваций в перспективе имеет и 
денежную отдачу. по статистике 
фонда, на один вложенный рубль 
государство получает обратно 3,17 
руб. через налоги, создание рабочих 
мест и т.д.

ИННОВАТОРЫ ИЗ пЕРМИ СДЕЛАЛИ УСпЕшНЫЙ пРОЕКТ пО ИЗВЛЕЧЕНИю РЕДКИх, РЕДКОЗЕМЕЛьНЫх  И бЛАгОРОДНЫх 

МЕТАЛЛОВ ИЗ ОТхОДОВ пРОИЗВОДСТВА
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трансмиссия выполнима
на постсоветском пространстве оао «редуктор-Пм» (входит в 
холдинг «вертолеты россии») является крупнейшим производи-
телем вертолетных редукторов и трансмиссий. изделия перм-
ского завода подняли в воздух тысячи вертолетов по всему миру. 
Каких еще высот планирует достичь предприятие и какие труд-
ности при этом могут возникнуть, рассказал управляющий ди-
ректор николай семикопенко.

— сегодня на предприятии 
создается центр компетенций 
по разработке, производству и 
послепродажному обслужива-
нию трансмиссий для различ-
ных типов вертолетов. на ка-
кой стадии реализации нахо-
дится проект?

— По сути, центр по произ-
водству трансмиссий существует 
в нашем городе с 1951 года, ког-
да правительство СССР приняло 
решение об освоении в сжатые 
сроки серийного выпуска верто-
летов. Его выполнение потребо-
вало создания соответствующих 
производств, в том числе редук-
торного. В Перми к тому време-
ни изготавливались отдельные 
компоненты трансмиссий для 
поршневых двигателей семей-
ства АШ. Поэтому выбор перм-
ского моторостроительного за-
вода в качестве базового для ре-
дукторного производства был 
закономерен.

Чего в Перми всегда не хва-
тало, так это собственных раз-
работок редукторов и трансмис-
сий. Лет десять назад мы решили 
изменить ситуацию. Сейчас на 
заводе сложилась команда спе-
циалистов, которые могут про-
ектировать новые изделия, при-
чем в тесной стыковке с произ-
водством. Группа конструкто-
ров работает в московском пред-
ставительстве «Редуктора-ПМ». 
Кроме того, мы уже много лет 
сотрудничаем с лучшим специ-
алистом в области редукторо-
строения, создателем уникаль-
ного редуктора ВР-26 для само-
го грузоподъемного вертолета в 
мире Ми-26 Геннадием Петрови-
чем Смирновым. Итог проделан-
ной работы внушает оптимизм: 
сегодня на «Редукторе-ПМ» про-
ектируются новые трансмиссии.

Задача создаваемого центра 
— объединить в Перми все ком-
петенции, связанные с редукто-
ростроением: разработку, про-
изводство (включая испытания) 
и послепродажное обслужива-
ние. По каждому из этих направ-
лений мы развиваемся. Важно 
не останавливать этот процесс, 
не топтаться на месте. Нам жиз-
ненно необходима возможность 
проводить собственные научно-
исследовательские и опытно-
конструкторские работы. Толь-
ко сегодня мы определяем око-
ло 20 направлений НИОКР. На-
пример, это повышение рабо-
чей температуры редуктора, ко-
торая напрямую влияет на пока-
затели его надежности. Или ис-
пользование в его конструкции 
деталей из новых материалов, 
что сделает реальной эксплуата-
цию редуктора без масла. Этот 

вопрос актуален для авиации, 
которая используется в экстре-
мальных условиях: например 
при полетах в Арктике.

— начавшееся в августе 
этого года строительство сбо-
рочно-испытательного ком-
плекса также реализуется в 
рамках создания центра ком-
петенции?

— Разумеется. Авиацию во 
многом определяют испытания, 
только они дают гарантию без-
опасной эксплуатации изделий. 
Сегодня в нашем распоряжении 
испытательная база 1970–1980-х 
годов. Завод несет большие за-
траты на ее содержание, есть во-
просы по экологии, по шумам. 
Часть редукторов мы возим для 
испытаний в Москву.

Весь мир ушел далеко вперед, 
нам приходится его догонять. 
Создавать новую испытатель-
ную базу мы начали в 2003 году, 
когда спроектировали механи-
чески замкнутый стенд для хво-
стовой трансмиссии 8М для вер-
толетов Ми-8/17. К настояще-
му времени нами созданы стен-
ды для хвостовой трансмиссии 
и угловых редукторов вертоле-
та Ми-28Н, главных редукторов 
ВР-8А и ВР-14. В первом кварта-
ле следующего года планируем 
ввести в эксплуатацию стенд для 
ВР-23, начать работу по произ-
водству стенда для ВР-26. Наша 
цель — разместить испытатель-
ный блок на одной территории, в 
новом корпусе. Это сразу замет-
но снизит издержки и сократит 
производственный цикл.

Другую половину строяще-
гося комплекса займет сбороч-
ная площадка, соответствую-
щая мировым стандартам. Авиа-
ционная продукция даже при се-
рийном производстве — штуч-
ный товар. Человеческий фак-
тор здесь имеет большое значе-
ние, поэтому требования к усло-
виям труда высокие. У нас уже 
есть опыт переезда цеха из ста-
рого помещения в новое. Мы 
смогли значительно повысить 
культуру производства, изме-
нить отношение людей к работе.

Холдинг «Вертолеты Рос-
сии» поддерживает наше стрем-
ление сконцентрировать произ-
водство на одной площадке. Это 
позволит вывести на совершен-
но иной уровень работы по соз-
данию новых изделий.

Сегодня я каждый день лич-
но контролирую ход строй-
ки. Наша команда обязана сде-
лать все возможное, чтобы кор-
пус был сдан в 2016 году. А во-
обще идея его создания возник-
ла больше десяти лет назад. По-
ездив по миру, ознакомившись 

с опытом ведущих авиапроизво-
дителей, мы увидели, что реше-
ние проблемы дефицита совре-
менных производственных пло-
щадей там уже найдено: не ла-
тать старое, а возводить новое. 
Мы пошли по тому же пути.

— Каковы финансовые и 
производственные итоги ше-
сти месяцев этого года? всех 
ли показателей удалось до-
стичь?

— Несмотря на то что мы де-
лаем «небесную» технику, пла-
ны у нас вполне земные. Все за-
дачи, какими бы жесткими они 
ни были, достижимы, мы всег-
да знаем, как добиться их реали-
зации. В этом году предприятие 
выполнило полугодовой план по 
объемам продаж на 104%, в де-
нежном выражении это около 3 
млрд рублей.

— недавно стала извест-
на информация, что в ближай-
шие три года объем инвести-
ций в развитие предприятия 
составит около 3,5 млрд руб. 
на какие проекты, кроме стро-
ительства нового комплекса, 
будут направлены эти сред-
ства?

— Есть ряд основных техно-
логических процессов, которые 
мы совершенствуем. Это произ-
водство шестерен с прямым и 
спирально-коническим зубом, 
валов, корпусных деталей, отра-
ботка технологий покрытия де-
талей, сборка изделий и их испы-
тания.

Мы занимаемся техперево-
оружением с момента образо-
вания предприятия в 1995 году. 
Едва встав на ноги, еще, образ-
но говоря, шатаясь на них, мы 
стали изыскивать средства сна-
чала для модернизации обору-
дования, затем для покупки но-
вого. И сегодня у завода есть по-
воды для гордости. В области об-
работки зуба «Редуктор-ПМ» за-

нимает лидирующее положение 
в стране. У нас оснащенная по 
последнему слову техники ме-
таллографическая лаборатория. 
Есть удачный опыт организации 
с нуля сложнейшего по техноло-
гии участка химико-термиче-
ской обработки (ХТО).

Сегодня процесс технологи-
ческого развития должен быть 
непрерывным. Необходимо вы-
ровнять все производственные 
цепочки. Например, когда был 
запущен участок ХТО, стало по-
нятно, насколько глубокая мо-
дернизация гальваники необ-
ходима. Более того — даже при 
проектировании новых изделий 
нужно учитывать изменившуюся 
технологию ХТО. 

Отдельный вопрос — финан-
сирование НИОКР. Это важней-
шее направление, которого пока 
в нашем инвестиционном плане 
нет. Надеюсь, сумеем изменить 
эту ситуацию.

— сегодня «вертолеты 
россии» реализуют несколь-
ко проектов по модерниза-
ции имеющихся моделей вер-
толетов и созданию новых. 
«редуктор-Пм» принимает 
участие в этой работе?

— Конечно. Предприятие 
освоило выпуск редукторов для 
последней модификации бое-
вого вертолета Ми-28Н, моди-
фицированной трансмиссии 
для новейшего вертолета Ми-
171А2. Сейчас мы работаем над 
созданием трансмиссии для Ка-
62. Новых изделий сегодня ма-
ло, у тех, что есть, непростая 
судьба. Дело в том, что от раз-
работки до производства и за-
пуска в серию должны пройти 
годы. Это длинные деньги, дол-
гий путь.

— одна из тем инженер-
но-промышленного форума, 
который в эти дни проходит 
в Перми, — подготовка моло-

дых специалистов. Какая ра-
бота ведется в этом направле-
нии на вашем предприятии?

— На заводе невозможно 
не заниматься кадрами, ина-
че он встанет. В последнее вре-
мя на предприятии значительно 
омолодился состав конструкто-
ров, технологов, рабочих. Сред-
ний возраст — 35 лет. У нас ра-
ботает много выпускников по-
литеха, авиационного технику-
ма, техникума промышленных и 
информационных технологий. 
Каждый год около 150–180 сту-
дентов проходят на заводе прак-
тику. Присматриваемся к каж-
дому.

Сегодня молодые техноло-
ги и конструкторы хорошо гото-
вы, например, к компьютерно-
му проектированию. При этом 
зачастую у них возникают слож-
ности при составлении техни-
ческой документации. Им нуж-
но учиться коммуникации, быть 
более восприимчивыми к новой 
информации. Но самое главное 
— молодые люди должны быть 
ориентированы на постоянную 
активную работу, должны брать 
инициативу на себя. Сейчас на 
промышленных предприятиях 
перспектив для них немало, нуж-
но лишь суметь проявить себя.

Работая в авиастроении, 
нельзя рассчитывать на мгно-
венный успех, каждый специ-
алист должен пройти путь ста-
новления. И этот путь, говорю 
по собственному опыту, увлека-
телен. В нашей отрасли работа-
ют талантливейшие люди, кото-
рые своим примером подтверж-
дают, что авиастроительная от-
расль — это элита промышлен-
ности. Если молодежь будет про-
являть интерес к работе, вер-
ность выбранной профессии, то 
и в их поколении появятся зна-
менитые конструкторы и высо-
коклассные руководители.

на открытии строительства сборочно-испытательного комплекса оао «редуктор-Пм».  
н. а. семикопенко рассказывает губернатору Пермского края о дальнейшем развитии предприятия
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РЕгУЛИРОВАНИЕ

поддержка боем политика импортозамещения в сфере 
разработки программного обеспечения воспринимается отраслью как здравая. но 
практические меры ее реализации, которые предлагает профильное министерство, 
не поддерживает никто из участников рынка.  СВЕтлана РаГиМоВа

в середине сентября стало известно, что мини-
стерство связи и массовых коммуникаций готовит 
предложение по введению так называемых мер 
поддержки отечественных разработчиков про-
граммного обеспечения. как ни странно, главная 
из предлагаемых мер — сбор в размере до 10% с 
оборота этих же самых российских разработчиков, 
а также их иностранных коллег. как сообщила га-
зета «ведомости» 15 сентября, эти деньги плани-
руется складывать в специальный фонд поддерж-
ки, из которого российские производители про-
граммных продуктов смогут получить субсидии на 
оплату труда своих инженеров. но взамен на эту 
финансовую поддержку счастливчики будут обя-
заны отдать государству (точнее, его представи-
телю — вероятно, госкорпорации) 25% плюс од-
ну акцию своей компании. планы эти показались 
представителям индустрии весьма нелогичными, 
да еще и неожиданными. отраслевая ассоциация 
предприятий компьютерных и информационных 
технологий (апкит) по этому поводу даже выпу-
стила открытое письмо, в котором говорится: «как 
правило, апкит не комментирует статьи и слу-
хи. однако сложилась странная ситуация: в мин-
комсвязи, куда мы обратились за разъяснениями, 
не подтвердили и не опровергли информацию, а 
предложили поехать на коммерческих условиях на 
сочинский форум, где министр все объявит. прав-
ление и дирекция апкит выражают опасения отно-
сительно содержания инициатив и сожаление от-
носительно формы „диалога“ регулятора с отрас-
лью посредством сми и коммерческого форума».
в конце сентября в сочи министр николай никифо-
ров подтвердил свои намерения, уточнив, что сборы 
будут плавающими — от 5 до 9%. цель фонда, как 
он пояснил итар-тасс, — выпуск прорывных про-
дуктов из разряда «базового по»: мобильная опера-
ционная система, сУбд (система управления база-
ми данных), система виртуализации, «все, что свя-
зано сегодня с „облачными“ технологиями» (веро-
ятно, «облачная» платформа), «все программные 
продукты, в которых мы создаем документы и обме-
ниваемся сообщениями, электронной почтой и др.».
по оценкам господина никифорова, для того что-
бы создать все это, понадобится десять лет работы 
около 20 тыс. программистов, на что уйдет пример-
но 200 млрд руб. как минимум, половину этой сум-
мы планируется отобрать у российских разработ-
чиков, чтобы поместить в фонд и выдать в форме 
субсидий неким компаниям — вероятно, с госуча-
стием. Чуть позже эту инициативу поддержал пре-
зидент рФ владимир путин. николай никифоров 
предпочитает использовать термин «экспортно-
ориентированные продукты», а не «импортозаме-
щающие». но на практике это сути не меняет.

скамеЙка запасных представители от-
расли (системные интеграторы, профильные ассо-
циации, разработчики по, консалтинговые компа-
нии) в целом считают курс на импортозамещение 
правильным, но не поддерживают предложенную 
форму реализации данной инициативы, сомнева-
ются в реалистичности планов по созданию до-
стойных альтернативных продуктов с нуля.
сергей мацоцкий, председатель правления компа-
нии ibs, отмечает, что действительно существуют 
различные риски, связанные с использованием им-
портных ит-систем: отказ от поставок нужных тех-
нологий, прекращение поддержки и обслуживания, 
злонамеренное вмешательство в работу систем из-
за рубежа и так далее. Господин мацоцкий говорит, 
что каждая конкретная компания в идеале должна 
провести ревизию программных систем и оборудо-
вания, понять, какие из рисков для нее актуальны. 
«к сожалению, даже крупные клиенты, скорее всего, 
до конца не представляют себе реальную ситуацию. 
допустим, клиент может вести учет в российской 
бухгалтерской системе и быть спокоен, но в действи-
тельности система использует в качестве базы дан-
ных Ms sQL или Oracle и установлена на импортном 
„железе“, — объясняет он. — очевидно, что от всех 
этих рисков нельзя избавиться быстро, тем более од-
номоментно. я не знаю такой волшебной таблетки. 
для многих задач отечественных ит-продуктов пока 
не разработано. но даже когда они появятся, мигра-
ция на новый продукт в сложной корпоративной ит-
среде — это всегда продолжительный проект, требу-
ющий определенной подготовки».
тагир яппаров, председатель совета директоров 
группы компаний «айти», предлагает начать про-
грамму импортозамещения в этой области с соз-
дания реестра уже существующих российских ит-
продуктов, которые не уступают западным систе-
мам, представленным на рынке. Затем, по мнению 
господина яппарова, необходимо активно стиму-
лировать закупки этих отечественных продуктов 
и технологий, предоставлять преференции наци-
ональным производителям. Число соответствую-
щих требованиям российских продуктов, которые 
уже могут успешно использоваться как замена им-
портным, невелико. но даже лучшие из них до не-
давнего времени госзаказчики покупали крайне 
редко, предпочитая западные аналоги. в этот ряд 
можно отнести разработки компаний «1с», spirit, 
продукты для бизнес-аналитики «прогноз», мо-
бильное рабочее место для планшетов «мобиль-
ный спутник», решения для информационной без-
опасности и другие. они не покрывают весь стек 
необходимых для корпоративных клиентов техно-
логий, но могут уже сегодня заменить импортные 
продукты без потери качества.

максим балаш, первый заместитель генерально-
го директора компании «прогноз», комментиру-
ет: «будучи на 100% российской компанией, кото-
рая получает более 80% выручки от своего бизне-
са в россии, мы поддерживаем курс правительства 
на импортозамещение в сфере разработки по. но 
зарубежные технологии завоевали серьезную до-
лю российского рынка, и для замещения их отече-
ственными продуктами необходимы время и инве-
стиции. „прогноз“ разрабатывает главным обра-
зом по класса „бизнес-аналитика“, и мы не видим 
существенных препятствий для импортозамеще-
ния в этом сегменте».
к сожалению, быстрая замена на отечествен-
ные продукты возможна лишь в нишевых сегмен-
тах: в россии нет аналогов опорных программ-
ных решений: операционных систем, баз данных, 
средств разработки. по этой причине параллель-
но господин яппаров предлагает совершенство-
вать те продукты, которые пока еще по функцио-
налу проигрывают лучшим зарубежным разработ-
кам. «Здесь необходимо формировать частно-го-
сударственное партнерство (нии, коммерческие 

компании, вузы, профессиональные сообщества) 
и со стороны государства обеспечить гарантиро-
ванный госзаказ на создаваемые продукты и тех-
нологии. безусловно, это сложная и длинная зада-
ча: получить первые серьезные результаты можно 
будет только через три-пять лет, но если мы дей-
ствительно хотим снизить зависимость от зару-
бежных технологий, то этим путем все равно при-
дется идти», — добавляет он.
алексей ананьев, председатель консультативного 
совета группы компаний «техносерв», поддержи-
вает коллегу: «объем инвестиций на ниокр у миро-
вых ит-лидеров не сопоставим не то что с инвести-
ционными бюджетами российских ит-компаний, 
но и с инвестиционными бюджетами крупнейших 
отечественных корпораций. если в этом контексте 
говорить об импортозамещении, очень важно по-
нять, за счет чего ит-компании могли бы разраба-
тывать и развивать продукты, которые бы выступа-
ли альтернативой западным. не дорабатывать, не 
кастомизировать, а именно разрабатывать анало-
ги, превосходящие западные продукты по качеству. 
если выбрать вариант развития за счет перспектив-
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число соответствующих 
требованиям россиЙских    IT-
продуктов, которые уже могут 
успешно использоваться как 
замена импортным, невелико



Кооперация на перспеКтиву
отечественная экономика сегодня переживает не лучшие времена — кроме об-
щего спада потребления, на производственные сектора начинают оказывать не-
гативное влияние изменения курсов валют и санкционные ограничения. в этих 
условиях все чаще звучат призывы обратить внимание на развитие кооперации 
отечественных предприятий. не менее важен этот аспект антикризисных мер и 
на региональном уровне. Пермский край сегодня не выглядит лидером среди ре-
гионов по уровню развития промышленной кооперации, однако первые шаги в 
этом направлении уже делаются, считают эксперты.

ПреимУщества реГиональной 
КооПерации

По мнению экспертов, уровень вну-
трирегиональной кооперации в Перм-
ском крае сегодня невысок. Большинство 
предприятий осуществляет закупки мате-
риалов в других регионах при наличии ка-
чественных аналогов, производящихся в 
Прикамье. При этом себестоимость стан-
дартизированной продукции, в том чис-
ле высокотехнологической, по всей Рос-
сии примерно одинакова. Эксперты скло-
няются к мысли, что среди основных при-
чин такой ситуации — высокая коррупци-
онная емкость сферы закупок даже в част-
ных компаниях.

Эта проблема и методы ее решения 
стали одной из ключевых тем в повест-
ке обсуждения Совета директоров про-
мышленных предприятий — постоянно 
действующего экспертно-консультатив-
ного совещательного органа при губер-
наторе Пермского края. Совет был создан 
в июне 2014 года в целях вовлечения ру-
ководителей промышленных предприя-
тий, представителей общественных объ-
единений, союзов и ассоциаций промыш-
ленников в процесс разработки единой 
региональной промышленной политики 
в Пермском крае.

Проблему раз-
вития и поддерж-
ки культуры вну-
трирегиональной 
кооперации на за-
седаниях Сове-
та одним из пер-
вых поднял гене-
ральный дирек-
тор ООО «Кам-
ский кабель» Вла-

димир Молоковских. По его оценкам, до-
ля того же «Камкабеля» на пермском рын-
ке ниже, чем в целом по России. Продук-
ция «Камского кабеля», востребованная 
во многих субъектах РФ и используемая 
на крупнейших стройках страны, в Перм-
ском крае, к сожалению, используется бо-
лее чем скромно. «Наши издержки на тер-
ритории края минимальны, присутствие 
производства в регионе и наличие склада 
— залог оперативности поставок, мы га-
рантируем качество продукции, и это мож-
но легко проконтролировать, — отмечает 
Владимир Молоковских. — Для потреби-
телей края за счет своей территориальной 
близости мы готовы предлагать лучшие 
цены и лучшие условия сотрудничества. 
В свою очередь мы закупаем материалы, 
необходимые для производства, в других 
регионах, а могли бы делать это у «своих», 
давая промышленности Пермского края 
возможность развиваться и иметь актив-
ный сбыт».

Преимущества приобретения продук-
ции внутри своего региона очевидны: это 
значительная экономия на транспортной 
составляющей, отказ от услуг посредников 
и их наценок, повышенный уровень ответ-

ственности поставщиков по гарантийным 
обязательствам — при поставке бракован-
ной продукции произвести замену значи-
тельно проще. Еще один важный фактор 
— прямое сотрудничество внутри регио-
на, как показывает опыт, куда чаще проис-
ходит не в рамках разового заказа, а в рам-
ках постоянного партнерства, и часто это 
становится серьезным преимуществом 
при реализации затратоемких проектов.

Сотрудничество предприятий реги-
она выгодно и для властей — налоги вы-
плачиваются «на местах», растет загру-
женность местных предприятий, увели-
чивается количество рабочих мест, улуч-
шается инвестиционный климат в регио-
не. Важно, чтобы производители различ-
ной продукции в Пермском крае изучали 
возможности получения сырья и различ-
ных комплектующих на территории При-
камья и делали соответствующие заказы 
на предприятиях Пермского края, инфор-
мировали предпринимательское сообще-
ство и инвесторов региона о своих потреб-
ностях.

в ПоГоне За ПоДДелКами
Другой важной проблемой, на которую 

призывают обратить пристальное внима-
ние промышленники, является необосно-
ванное посредничество и, как следствие, 
завышение цен и засилье контрафакта. 
Среди негативных примеров — недавние 
случаи, зафиксированные на предприяти-
ях региона. В 2013 году одно из крупней-
ших химпредприятий приобрело крупную 
партию кабельно-проводниковой продук-
ции, которая по документам была оформ-
лена как произведенная на «Камском кабе-
ле». Поставленная продукция вызвала по-
дозрения у заказчика и в ходе расследова-
ния выяснилось, что указанная продукция 
была, скорее всего, произведена кустар-
ным способом. В 2014 году была соверше-
на другая сомнительная сделка по приоб-
ретению кабеля с участием посредников, 
которые оформили поддельные сертифи-
каты дилеров «Камского кабеля» и серти-
фикаты качества на продукцию. В резуль-
тате цена товара вместо реальных 800 тыс. 
рублей превысила 7 млн рублей. Настоя-
щей оказалась только продукция «Камско-
го кабеля», которую мошенники приобре-
ли на заводе и перепродали по выгодной 
для себя цене.

На «Камском кабеле» недоумевают, по-
чему предприятия Пермского края избега-
ют приобретения продукции напрямую с 
завода. «Для нас участившиеся случаи кон-
трафакта — не только вопрос репутации и 
защиты интересов, это еще и вопрос без-
опасности, — говорит Владимир Моло-
ковских. — Некачественный провод при-
водит к ощутимым финансовым потерям, 
к выходу из строя оборудования и прибо-
ров, к ЧС и даже техногенным катастро-
фам. В рамках промышленной коопера-
ции мы призываем промышленные пред-
приятия, предприятия малого и среднего 

бизнеса покупать кабельную продукцию 
только напрямую с завода-изготовителя. 
Это и сокращение транспортных расходов, 
и экономия при покупке, и, несомненно, 
гарантия качества».

Гарантии лиДерства
Сегодня «Камский кабель» ориентиру-

ется прежде всего на развитие новой вы-
сокотехнологичной продукции. В области 
инновационных разработок компания со-
трудничает с ключевыми отраслевыми 
предприятиями: ОАО «ВНИИКП», ОАО 
«НИИ ИННОТЭЛ», ООО «Центр передовых 
технологий», ФГБОУ ВПО «ПНИПУ». Ос-
новными направлениями взаимодействия 
являются поиск и разработка альтернатив-
ных изоляционных и токопроводящих ма-
териалов, оценка и анализ трендов рынка. 
Примером такой совместной работы мо-
жет служить сертификация и запуск в про-
изводство в 2014 году низкотоксичных ка-
белей с индексом LTx. Другой интересной 
новинкой стал разработанный специали-
стами предприятия кабель торговой мар-
ки EPRon®, рекомендованный к приме-
нению в проектах с повышенными тре-
бованиями по стойкости к маслам, высо-
ким температурам и механическому воз-
действию. В первую очередь это актуально 
для предприятий нефтегазовой и нефтепе-
рерабатывающей отраслей, объектов ме-
трополитена, химических предприятий.

Кроме разработки новой продукции, 
ООО «Камский кабель» не прекращает и 
модернизацию производственных мощно-
стей, большое внимание уделяется совер-
шенствованию бизнес-процессов, улуч-
шению и оптимизации технологий управ-
ления, минимизации издержек. Инвести-
ции в развитие производственной базы со-
ставили в 2013 году более 600 млн. рублей. 
В ряде цехов внедрены принципы «береж-
ливого производства». Большое внимание 
специалисты завода уделяют борьбе с кон-
трафактной и фальсифицированной про-
дукцией на рынке кабельно-проводнико-
вой продукции, разъясняя партнерам и за-
казчикам, как выбрать качественный ка-
бель и избежать встречи с подделкой. Не-
смотря на общие кризисные тенденции в 
промышленности, выручка «Камского ка-
беля» в 2013 году составила более 21 млрд. 
рублей, что превосходит объемы реализа-
ции продукции за 2012 год. ООО «Камский 

кабель» сегодня занимает 17% рынка ка-
бельной продукции в России.

С недавних пор, учитывая сложившую-
ся политическую обстановку и ввод санк-
ций против России, «Камский кабель» уча-
ствует в программе импортозамещения и 
готов предлагать своим клиентам анало-
ги зарубежной продукции. Сейчас пере-
говоры об этом ведутся с рядом крупней-
ших корпораций, например с ОАО «Ком-
пания «Сухой» и ОАО «Газпром», расска-
зывают на предприятии. При этом речь не 
идет об ухудшении качества по сравнению 
с импортными образцами проводов и ка-
беля. Гарантией этому может служить тот 
факт, что уже сейчас продукция «Камско-
го кабеля» сертифицирована по междуна-
родным стандартам и с успехом поставля-
ется на рынки европейских стран и Ближ-
него Востока.

Заслуги пермского предприятия при-
знаны ведущими экспертными изданиями 
Прикамья и всего Урала. Так, «Камский ка-
бель» вошел в ТОП-300 крупнейших пред-
приятий Прикамья — газета Business-Class 
представила ежегодный рейтинг, где ООО 
«Камский кабель» заняло 11-е место сре-
ди крупнейших предприятий региона и 
признано первым в отрасли машиностро-
ения. А по итогам работы в 2013 году ООО 
«Камский кабель» вошло в список ТОП-400 
крупнейших компаний Урала и Западной 
Сибири по версии авторитетного издания 
«Эксперт-Урал».

Обобщая, Владимир Молоковских от-
мечает, что только совместные усилия эф-
фективных промышленных предприятий 
при поддержке региональных властей по-
зволят не только пройти тяжелые времена, 
но и развиваться, несмотря на имеющиеся 
препятствия. «Промышленная политика 
региона, безусловно, должна заключаться 
во взаимодействии всех уровней государ-
ственного управления, промышленных 
предприятий, — подчеркивает генераль-
ный директор «Камского кабеля». — Кон-
цепция развития региональной промыш-
ленности должна обеспечивать экономи-
ческую поддержку местного товаропроиз-
водителя и усилия власти должны быть на-
правлены прежде всего на создание благо-
приятной инфраструктуры для бизнеса и 
консолидацию всех отраслей. Только бла-
годаря нашим совместным усилиям Перм-
ский край будет расти и развиваться».
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ных разработок, то нужно понять, где участники 
рынка возьмут средства на них. на протяжении по-
следних 10–15 лет реализовывались программы по 
импортозамещению, в том числе в радиоэлектрон-
ной промышленности и области ит, но прорывного 
результата нет. нужна госпрограмма, которая была 
бы нацелена не просто на финансирование созда-
ния продукта — формального аналога западного. 
такая госпрограмма должна предполагать и даль-
нейшее внедрение решения у целой группы заинте-
ресованных в нем клиентов».
степан томлянович, генеральный директор ооо 
«Форс — центр разработки», предупреждает, что 
на создание конкурентоспособной альтернативы, 
например по сУбд, по самым оптимистическим 
оценкам, понадобится не менее пяти-семи лет. 
для аппаратного обеспечения сроки, скорее всего, 
окажутся еще более длительными. «при этом на-
до отдавать себе отчет в том, что нам придется за-
ниматься копированием работы, проделанной ве-
дущими мировыми разработчиками за последние 
20–30 лет, но они не будут все это время стоять на 
месте и снова могут уйти вперед», — добавляет он.
третье направление, в котором рекомендует дви-
гаться господин яппаров, — поиск альтернатив-
ных поставщиков в дружественных странах: «ни 
одна страна в мире не может сегодня на 100% обе-
спечить свои ит-потребности исключительно соб-
ственной продукцией. по ряду направлений (и та-
кие направления должны быть государством опре-
делены) наиболее приемлемой стратегией может 
стать поиск альтернативных западным произво-
дителей». например, это могут быть компании из 
стран брикс, Юго-восточной азии.

фонд не нужен николай никифоров пока 
не подтвердил, что субсидии будут выдаваться в 
обмен на 25% плюс одну акцию компании, кото-
рые перейдут государству. если эта идея все же по-
лучит развитие, то от такого рода поддержки отка-
жутся все успешные компании, выпускающие по. 
александр семенов, президент Гк «корУс кон-
салтинг», говорит, что любой новый налог на ит-
компании, очевидно, не повлияет позитивно на от-
расль. «в текущей экономической ситуации, ког-
да бюджеты на ит замораживаются и урезаются, 
дополнительные расходы невозможно будет пере-
ложить на конечного пользователя. в итоге в ит-
компаниях, в которых и так львиная доля расхо-
дов приходится на фонд оплаты труда, появится 
еще одна строка расхода, которая хоть потенци-
ально и принесет рынку дополнительное серьез-
ное преимущество, но в краткосрочной перспек-
тиве не улучшит финансовые показатели конкрет-
ной организации». идея создания фонда, деньги 
в котором будут консолидироваться за счет сбора 
5–9% от оборота разработчиков по, категорически 
не поддерживается игроками рынка.
николай комлев, исполнительный директор апкит, 
уверен, что повышение сборов способно лишь 
подтолкнуть предпринимателей к выносу бизне-
са в более дружественные юрисдикции. александр 
санин, коммерческий директор компании «аван-
пост», высказывает всеобщие опасения: «созда-
ние фонда, который будет пополняться самими же 
разработчиками, — это, мягко говоря, сомнитель-

ное мероприятие. я не уверен, что собранные сред-
ства будут расходоваться эффективно, и, вполне 
вероятно, миллиарды будут потрачены на заве-
домо мертворожденный продукт. поэтому я счи-
таю, что единственным эффективным средством 
поддержки политики импортозамещения являет-
ся комплексная реформа структуры госзакупок. 
нельзя покупать что-то только потому, что это про-
изведено в россии. приобретаемый продукт дол-
жен быть более или менее адекватным и конку-
рентоспособным. и если ввести в процедуры за-
купок адекватный вес критерия „оте чественный“, 
то, я уверен, зрелые, хорошие российские продук-
ты, безусловно, выиграют. но, еще раз подчеркну, 
эти меры должны быть адекватными. и уж тем бо-
лее ни о какой передаче акций речь идти не может. 
либо, если такой разговор все же будет поднят, 
подобная „национализация“ должна проводиться 
строго по рыночным ценам».
его поддерживает и сергей Земков, управляющий 
директор «лаборатории касперского» в россии, 
странах Закавказья и средней азии: «так как боль-
шинство российских разработчиков все-таки явля-
ются небольшими компаниями, то для них главной 
поддержкой государства был бы более простой до-
ступ к госзаказчику, в том числе и в крупные ком-
пании с госучастием. а это прежде всего префе-
ренции и даже возможность покупки из бюдже-
та более дорогих продуктов отечественного про-
изводства. ведь все госзакупки регулируются со-
ответствующими законами, и, к сожалению, глав-
ным критерием в них является цена. конкуриро-
вать с бюджетами транснациональных и глобаль-
ных компаний практически невозможно».
негативно относится к инициативе с фондом и Гри-
горий сизоненко, генеральный директор компании 
ивк, причем в любой форме: «я считаю, что лю-
бое финансирование государством разработки ин-
формационных технологий только вредит разви-
тию отрасли. тем более если государство еще и по-
требует взамен на какие-то субсидии пакет акций 
компании. Финансируя какую-либо разработку в 
области информационных технологий, государ-
ство убивает конкуренцию и дает неверный сигнал 
рынку — заявляет свои претензии на эту нишу. Это 
отталкивает частные инвестиции. самое неприят-
ное, что потом к государству примазываются не 
те, кто обладает компетенцией в разработке ит, а 
те, кто умеет «ходить по государственным коридо-
рам». вспомним, в новейшей истории нашей стра-
ны уже был ряд попыток государства поуправлять 
разработками в области технологического софта. 
все эти попытки закончились плачевно. очередная 
попытка, скорее всего, также будет обречена на не-
удачу, поскольку сам механизм государственного 
финансирования в данной нише выступает тормо-
зом технического прогресса».
степан томлянович добавляет, что более логич-
ным было бы обложение сбором с продаж импор-
тируемого софта и освобождение от него россий-
ского по. «предлагаемая схема с передачей 25% 
плюс одной акции не будет интересна ни одной ува-
жающей себя ит-компании, хоть сколько-нибудь 
добившейся результатов. а именно на такие ком-
пании имело бы смысл делать ставку и поручать 
разработку стратегически важных для государства 

программных продуктов: у них есть опыт создания 
продуктов для массового потребителя в различных 
странах. в противном случае это как если отпра-
вить на чемпионат мира по футболу команду инва-
лидов», — добавляет господин Зубарев.
наталья виноградова, старший аналитик iDC, также 
рекомендует переориентироваться на закупку про-
дукции российских разработчиков в госсекторе, где 
безопасность передачи данных и их сохранность 
играют важную роль. «для создания конкурентного 
по надежности и функционалу по потребуется до-
статочно много времени. поэтому стремительной 
замены зарубежного по российским, скорее все-
го, ожидать не стоит. помимо этого на начальном 
этапе необходимо будет внести соответствующие 
поправки в российское законодательство и четко 
определить критерии российской компании-разра-
ботчика и ит-продукта. Это не очень простая зада-
ча, равно как и внедрение новых программ, и зай-
мет далеко не один год», — добавляет она.

своЙ среди чужих в мире, где успешный 
бизнес действует в глобальном масштабе, дей-
ствительно сложно дать определение тому, что та-
кое российское по. степан томлянович предлага-
ет считать российским разработчиком такую ком-
панию, которая зарегистрирована и платит налоги 
в россии, предоставляет здесь рабочие места и об-
ладает правом собственности на свой программ-
ный продукт. Это определение подходит для раз-
работчиков «коробочного» по, но не учитывает ин-
тересы компаний, создающих по на заказ для ино-
странных клиентов.
по мнению сергея мацоцкого, если заказчик полу-
чает продукт, прошедший всю необходимую сер-
тификацию в россии, с полностью локальной под-
держкой, с гарантиями, что эта поддержка завтра 
не прекратится, то это и есть отечественный про-
дукт. «если разработчики продукта находятся в 
россии, поддержка осуществляется из россии и 
все это контролируется регулятором, то я не вижу 
причин, которые могут помешать российским за-
казчикам пользоваться этим продуктом», — гово-
рит он.

александр санин считает, что критерии отнесения 
компании в стан отечественных разработчиков 
нельзя рассматривать сугубо через призму того, 
кому принадлежит контрольный пакет акций ком-
пании. «есть много примеров, когда западные раз-
работчики, производящие по, открывают тут свои 
компании, которые формально контролируют-
ся в большей степени российскими резидентами. 
я считаю, что тут нужно смотреть и на производи-
мый продукт тоже. если разработчик делает дей-
ствительно свой продукт, пишет его с нуля, напри-
мер, то, безусловно, это отечественная разработ-
ка. если же мы видим, что под видом отечествен-
ной разработки нам предлагают немного перели-
цованный западный продукт — вывод очевиден».
8 октября национальная ассоциация инноваций и 
развития информационных технологий, возглав-
ляющая рабочую группу комиссии Госдумы по раз-
витию стратегических информационных систем, 
которая готовит поправки в законодательство по 
импортозамещению в ит, выпустила пресс-релиз. 
в документе говорится, что данная комиссия пред-
лагает «считать компанию — икт-производителя 
отечественной, если в ней более 50% долей в 
уставном капитале, акций и других инструментов 
корпоративного контроля принадлежит: гражда-
нину или группе граждан рФ, постоянно прожи-
вающих на территории рФ и не имеющих двойно-
го гражданства», и/или организации с полным или 
частичным госучастием. Формулировка вступит в 
силу, как предлагает комиссия Госдумы, с 1 янва-
ря 2016 года. при этом в российский икт-продукт 
могут входить компоненты, требующие лицензи-
онных отчислений иностранным компаниям или 
их «дочкам», работающим в рФ. но допускаемые 
объемы этих лицензионных отчислений будет ре-
гламентировать специальный классификатор, ут-
верждаемый правительством рФ. Это значит, что в 
теории российским по будет считаться в том числе 
программный модуль, разработанный отечествен-
ной компанией на базе платформы sAP, Oracle или 
другой иностранной. данное предложение комис-
сии Госдумы с большой вероятностью будет при-
нято и введено в закон. n

пЕРМСКИЙ «пРОгНОЗ» РАЗРАбАТЫВАЕТ гЛАВНЫМ ОбРАЗОМ пО КЛАССА «бИЗНЕС-АНАЛИТИКА»
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политика импортозамещения 
в сфере разработки 
программного обеспечения 
воспринимается отраслью как 
здравая



без отрыва от производства
в Пермском крае стартовал проект дуального образования 
— системы, по которой обучение в профессиональном учеб-
ном заведении на равных сочетается с обязательной произ-
водственной практикой. на начальном этапе в проекте уча-
ствуют шесть учебных заведений региона, однако их число 
может вырасти — потребность в «готовых» кадрах на пред-
приятиях региона колоссальная.

В России стартовала прави-
тельственная программа по раз-
витию дуального образования 
— системы, при которой прак-
тическая часть подготовки уче-
ника проходит на рабочем ме-
сте, а теоретическая часть — на 
базе образовательного учрежде-
ния. В Пермском крае элементы 
этой системы реализуются уже 
не первый год. В апреле состоя-
лась встреча Президента РФ Вла-
димира Путина и губернатора 
Пермского края Виктора Басар-
гина. На ней глава государства 
высоко оценил практику внедре-
ния дуального обучения в крае и 
поручил внести изменения в об-
разовательные стандарты, рас-
пространив опыт и на другие ре-
гионы.

Теперь Прикамье в числе пя-
ти регионов, где реализуется 
этот проект. В программе уча-
ствуют шесть учебных заведе-
ний среднего образования, ко-
торые получили статус феде-
ральных инновационных пло-
щадок (ФИП). Это Краснокам-
ский целлюлозно-бумажный 
техникум, Западно-Уральский 
технологический техникум, 
Пермский авиационный техни-
кум им. А.Д. Швецова», Перм-
ский техникум промышленных 
и информационных технологий, 
Пермский строительный кол-
ледж и Краевой политехниче-
ский колледж в Чернушке. «Ста-
тус ФИП позволил колледжам и 
техникумам переработать гра-
фики учебного процесса, учеб-
ные планы, программы практик 
с учетом внедрения элементов 
дуального обучения в процесс 

реализации программ среднего 
профессионального образова-
ния», — рассказала начальник 
отдела содержания профессио-
нального образования Минобр-
науки Пермского края Ольга 
Вельможина. В результате этого 
число часов учебной практики 
увеличилось до 50%. Кроме этих 
шести учебных заведений, под-
ключились четыре профессио-
нальные образовательные ор-
ганизации, позиционирующие 
себя как региональные иннова-
ционные площадки (РИП), та-
кие как Краевой колледж пред-
принимательства, Пермский 
колледж транспорта и сервиса, 
Кунгурский сельскохозяйствен-
ный колледж, Пермский торго-
во-технологический колледж. 
С 1 сентября заведения начали 
готовить специалистов в сфере 
машиностроения для предприя-
тий региона: Пермского мотор-
ного завода, Краснокамского 
ремонтно-механического заво-
да, «ЛУКОЙЛ-Пермь», «Протон-
ПМ», Пермской научно-произ-
водственной приборострои-
тельной компании.

На реализацию программы 
было выделено по проекту мо-
дернизации систем професси-
онального образования субъ-
ектов РФ 28,6 млн. руб., ре-
гиональный бюджет выделил 
25,2 млн. руб.

В перечне направлений под-
готовки, которые заявлены в 
проекте, — специальности для 
машиностроительной отрасли, 
в частности, профессии свар-
щик, слесарь, станочник и спе-
циальности «Технологии маши-

ностроения», «Разработка и экс-
плуатация нефтяных и нефтега-
зовых месторождений». Включе-
ние этих направлений подготов-
ки основано на масштабной по-
требности бизнеса — сегодня в 
регионе большой спрос именно 
на таких специалистов.

«Предприятия — участни-
ки системы дуального обучения 
совместно с ФИП или РИП раз-
рабатывают и утверждают про-
грамму дуального обучения, ра-
бочий учебный план по профес-
сии, годовой календарный гра-
фик, план мероприятий по обе-
спечению образовательного 
процесса, согласует сроки про-
ведения дуального обучения на 
своей базе. Затем происходит 
знакомство студентов с прави-
лами внутреннего распорядка, 
санитарными, противопожар-
ными и иными общеобязатель-
ными нормами и правилами; 
возможностями трудоустрой-

ства. За каждой группой студен-
тов закрепляется наставник из 
числа наиболее квалифициро-
ванных специалистов. Во вре-
мя прохождения практики сту-
денты доставляются на пред-
приятие, обеспечиваются спе-
циальной одеждой, средствами 
производства, расходными ма-
териалами, проживанием. Спе-
циалисты предприятия совмест-
но с работниками колледжа или 
техникума оценивают общие и 
профессиональные компетен-
ции студентов, освоенные ими 
в процессе дуального обучения, 
по рабочей профессии в соот-
ветствии с ФГОС СПО и рабочи-
ми программами учебных дис-
циплин и профессиональных 
модулей. И в обязательном по-
рядке представители предпри-
ятий-работодателей участвуют 
в работе государственных атте-
стационных комиссий», — сооб-
щила Ольга Вельможина.

В результате дуального обу-
чения выпускник приходит на 
предприятие и в первый свой ра-
бочий день не только знает, как 
подойти к станку, он выдает ре-
зультат по итогам уже первого 
своего рабочего дня. Такое обу-
чение повышает производитель-
ность труда и адаптации будуще-
го работника, так как студент от-
рабатывает практические навы-
ки в ходе обучения.

«Система профессионально-
го образования Пермского края 
реализует основные направ-
ления подготовки рабочих ка-
дров и специалистов среднего 
звена, ориентируясь на потреб-
ности региональной экономи-
ки по 117 специальностям и 198 
профессиям. В рамках проекта 
Пермской торгово-промышлен-
ной палаты «Кадры под ключ» 
совместно с Министерством об-
разования и науки Пермского 
края заказ на подготовку специ-

алистов в последние учебные го-
ды сделали порядка 1170 пред-
приятий Прикамья. Объем кон-
солидированного заказа (объ-
ем заключения трехсторонних 
соглашений на подготовку ра-
бочих и специалистов) — бо-
лее 6000 студентов. Государ-
ственное задание в части кон-
трольных цифр приема обуча-
ющихся составило на все фор-
мы обучения: по 88 профессиям 
10 170 человек; по 69 специаль-
ностям 3602 человек. Контроль-
ные цифры приема подтвержде-
ны заявками работодателей на 
96% и 83% соответственно», — 
рассказала Ольга Вельможина.

В основном предприятиям 
требуются специалисты по рабо-
чим профессиям, такие как сле-
сарь, токарь, сварщик. Но в по-
следнее время появился спрос 
на выпускников более широко-
го профиля, например, по спе-
циальности «Технология маши-
ностроения». Кроме указанно-
го направления подготовки, тре-
буются молодые специалисты по 
направлениям «Строительство», 
«Сфера услуг», «Образование 
и педагогика», «Здравоохране-
ние», «Транспорт».

Спрос на высококвалифици-
рованных специалистов рабо-
чих профессий есть в разных от-
раслях экономики Прикамья. 
Так, сегодня в реализацию про-
граммы включились техникумы 
и колледжи различных направ-
лений подготовки. Кроме отрас-
ли «Машиностроение», приори-
тетной для Пермского края, про-
грамма дуального обучения бу-
дет охватывать также и направ-
ления подготовки «Сельское, лес-
ное и рыбное хозяйство», «Авиа-
ционная и ракетно-космическая 
техника», «Техника и технологии 
строительства», «Техника и тех-
нологии наземного транспорта», 
«Сервис и туризм».м
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